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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ  
в дЕНЬ

АреСтовАнные зА хищение  
брАтья-миллиАрдеры мАгомедовы 
рАССтроилиСь, Что в Сизо нет кАЧАлки

Продолжение читайте 
на > страницах 10 - 11.

Подробности читайте 
на > страницах 4 - 5.

владимир вОРСОБИН

Подмосковный 
предприниматель рискнул 
открыть там свой бизнес  
и вести его  
по-европейски. Увы...

Мы уже перешли абхазско-российскую 
границу, и предпринимателю Панову  
(на фото) давно пора было успокоиться, 
но Михаил упорно глядел назад, на прита-
ившуюся в дождливых облаках Абхазию.

Почему русского 
бизнесмена, 
построившего завод 
в Абхазии, выгнали 
из республики
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И страсть 
Зиявудина  

(на фото слева)  

и Магомеда  

(справа) к спорту вполне 

объяснима: крали-то  

они, подозревает 

следствие, в том числе 

и на строительстве 

спортивных 
объектов.

Софья РУЧКО

Роструд обнародовал 
график рабочих и выход-
ных дней в мае и июне.

Самой легкой неделей 
станет та, что начнется 30 
апреля. В ней только два 
рабочих дня: 3 и 4 мая (см. 
календарик). Понедель-
ник, 30 апреля, будет вы-
ходным, гулять продолжим 
1 и 2 мая. Правда, нака-
нуне отработать придется 
шесть дней. Субботу, 28 
апреля, официально сде-

лали рабочим днем. День 
Победы, 9 Мая, в этом году 
приходится на среду.

В июне праздников будет 

поменьше. Трехдневные ка-
никулы продлятся с 10-го 
по 12-е число. А вот суббо-
та, 9 июня, будет рабочей.

ЦЕНА дОГОвОРНАЯ

Как будем отдыхать  
на майские и июньские

Аварийные службы Жкх обяжут  
отвечать на звонки в течение 5 минут
Елена ОдИНЦОвА

в правительстве ре-
шили улучшить каче-
ство обслуживания в 
ЖКХ. 

В новом постановлении, 
в частности, уточняется, 
как быстро должны реа-
гировать на наши жалобы 
аварийно-диспетчерские 
службы. Итак...

- Взять трубку в диспет-
черской обязаны в тече-
ние 5 минут. Либо, если 
вышла заминка, сами вам 
перезвонить в течение 

10 минут. Альтернатив-
ный вариант - у жильцов 
должна быть возможность 
оставить диспетчерам го-
лосовое или электронное 
сообщение. На них также 
обязаны отреагировать в 
течение 10 минут.

- Аварии на внутридомо-
вых системах холодного и 
горячего водоснабжения, 
канализации, отопления, 
электроснабжения лик-
видируются в течение 3 
суток. А локализовать их 
(грубо говоря, сделать так, 
чтобы вода из лопнувшей 

трубы не заливала кварти-
ры) обязаны в течение по-
лучаса с момента жалобы.

- Засоры канализации 
устраняются в течение 2 
часов с подачи заявки.

- Засоры мусоропровода -  
тоже в течение 2 часов, 
но только с 8 утра до 11 
часов вечера.

- Как будут исполнять 
вашу заявку, вам должны 
сообщить в течение полу-
часа после того, как вы 
ее оставили диспетчерам.

Эти изменения вступят в 
силу 1 марта 2019 г.
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Читайте на > странице 14.

о россии 
с любовью
Обзор прессы: что пишут о нас за рубежом?

в Пензенской области 
орви болеют  
6149 жителей
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Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле раскрыли детали 
общения в верхах.

Помощник Президента России Юрий 
Ушаков рассказал журналистам подроб-
ности телефонного разговора Владимира 
Путина и Дональда Трампа, состоявшегося 
десять дней назад. Так, например, стало 
известно, что президент США предложил 
провести личную встречу двух лидеров 
на его территории и эта идея до сих пор 
остается в силе.

- Если все будет нормально, я надеюсь, 
американцы не откажутся от своего пред-
ложения, - сказал Ушаков. - Трамп пред-
ложил встречу провести в Вашингтоне в 
Белом доме. Хотелось бы верить, что те 
шаги, которые американцы предприня-
ли на основе совершенно бездоказатель-
ных обвинений, будут приостановлены и 
в какой-то момент мы сможем подойти 
к началу серьезного и конструктивного 
диалога.

Помощник президента заявил, что 
встрече не должна помешать даже вза-
имная высылка дипломатов.

- Эти высылки - в том числе и удар по 
самому себе, - сказал Ушаков. - Потому 
что ответ, как правило, зеркальный, и, 
высылая 60 дипломатов, я не знаю, на что 
американцы рассчитывали. Если просто 
хотели сократить численность, это мож-
но было бы сделать, не выгоняя наших 
дипломатов. Мы исходим из того, что эти 
места не останутся пустыми и постепенно 
стороны - и Америка, и Россия - их вос-
полнят. Как получится на практике, пока 
трудно говорить.

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Не пора ли 
отменить 
оценки 
в школе?

ЗДОРОВЬЕ
Ученые признали: 
электронные сигареты 
не помогают в борьбе 
с табачной зависимостью

ЗВЕЗДЫ
Пять 
знаменитостей 
за 50, которые 
почти не стареют

ПОГОДА
Каким будет 
лето 2018 года: 
синоптики составили 
прогноз на полгода М
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дональд предложил 
Владимиру встретиться 
в Вашингтоне

 � АРМИЯ

Виктор БАРАНЕЦ

Призывников 
распределят в войска 
согласно их 
профподготовке.

О новой особенности на-
чавшегося 1 апреля в Рос-
сии призыва на срочную 
военную службу объявил 
Сергей Шойгу на коллегии 
Минобороны. Поскольку слу-
жат срочники всего 1 год и 
надо быстро сделать из них 
подготовленных бойцов, уже 
в призывных комиссиях ново-
бранцев будут распределять в 
войска с учетом их профпод-
готовки. 

- Изменение касается про-
фессионального отбора. Он 
стал неотъемлемой частью не 
только подготовки к военной 
службе, но и призыва, что 

должно существенно повы-
сить качество комплектова-
ния Вооруженных сил, - ска-
зал Шойгу. 

Министр дал поруче-
ние создать условия для 
скорейшей адаптации но-
вобранцев к армейским 
условиям.

Что это в реальности озна-
чает?

Это, по сути, комплекс 
тестов, которые будут про-
водиться с новобранцами в 
военкомате.

Тесты эти самые раз-
ные: 

1.  Интеллектуальные (уро-
вень образования, со-
образительность, кру-
гозор). 

2.  Психологические (уро-
вень стрессоустойчиво-
сти, умение подчинять-
ся и командовать). 

3.  Профессиональные 
(уровень полученных до 
службы навыков, кото-
рые могут пригодиться 
в армии). 

4.  Медицинские (состоя-
ние здоровья, умение 
переносить разного ро-
да нагрузки). 

5.  Ну и наконец, жела-
ние и готовность са-
мого призывника слу-
жить в каком-то роде 
войск.

Пацана, который занимал-
ся в ДОСААФ и освоил специ-
альность водителя или теле-

графиста, в школу поваров 
или собаководов, конечно, 
не пошлют. А парня, который 
окончил технический кол-
ледж и имеет склонность к 
конструированию, не отпра-
вят в танковую учебку, ему 
может светить научная рота. 
Ну а уж если призывник за-
нимался в парашютном клубе 
и имеет хорошее здоровье, 
ему дорога в ВДВ.

Смысл профотбора пре-
дельно прост: направить 
хлопца на такую должность, 
где он сможет принести мак-
симальную пользу армии. А 
это и обеспечивает то самое 
качество комплектования 
войск, о котором говорил 
министр.  

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах власти» 

по будням 
с 9.45 (мск) на Радио «КП».
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава ЦИК 
передала главе 
государства 
новое 
удостоверение.

Не знаю, кто риск-
нет попросить у Вла-
димира Путина для 
проверки удостове-
рение, подтверждаю-
щее, что он Президент 
России, и кто готов 
поинтересоваться, 
куда он дел прежнее, 
но во вторник утром 
глава Центризбирко-
ма Элла Памфилова 
приехала в Кремль, 
чтобы вручить ему 
новое.

- Хотела вас поздра-
вить с убедительной 
чистой победой на 
выборах и вручить 
удостоверение, - про-
тянула она Путину 
красную корочку.

- Хочу поблагода-
рить всех ваших кол-
лег, которые работали 
в ходе избирательной 
кампании, - отве-
тил Путин, с инте-
ресом рассматривая 
документ. - Это бы-
ла большая общена-

циональная работа, 
очень важная для го-
сударства. По обще-
му мнению, эта рабо-
та проведена на самом 
высоком техническом 
и организационном 
уровне. Это были 
самые прозрачные, 
самые чистые выбо-
ры в истории нашей 
страны.

- Действительно, 
максимально про-
зрачно всё было для 
общественных наблю-
дателей, им создали 
все условия, - под-
твердила Памфило-
ва. - Всё было открыто 
максимально. Никог-
да такого не было, и 
нигде в мире нет ана-
логов, чтобы в терри-
ториальных избира-
тельных комиссиях 
стояло видеонаблю-
дение, чтобы про-
токол осуществлял-
ся, QR-кодирование 
(избирательных бюл-
летеней. - Ред.) тоже, 
практически во всех 
комиссиях компьюте-
ры стояли. То есть это 
впечатляюще.

Глава ЦИК пере-
числила все использо-
ванные на прошедших 

выборах новшества 
- от уникальной си-
стемы подсчета голо-
сов с помощью QR-
кодирования, которое 
невозможно подде-
лать, до участия Ро-
стуризма в организа-
ции голосования за 
рубежом.

- Самое главное, это 
позволило обеспечить 
конституционные 
права граждан и из-
бирателей, - подвел 
итог Путин.

Тему президентских 
выборов 2018 года те-
перь можно считать 
окончательно вписан-
ной в историю.

Путину 
вручили корочку 
президента

Новобранцы, на парашютистов 
и технарей рассчитайсь!

Элла Памфилова поставила 
окончательную точку в мартовских 

выборах, вручив Владимиру 
Путину коричневую кожаную 
корочку с гербом и золотым 

тиснением «Президент 
Российской Федерации». 

Внутри: фото Путина, гравюра 
Кремля, печать ЦИК, подпись 
Памфиловой и срок действия 

удостоверения - 2018 - 2024 годы.
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 � КОШЕЛЕК

Александра КОЗЛОВА

Российские 
авиакомпании 
стимулируют 
строить маршруты 
в обход столицы.

Минфин предложил 
снизить до нуля налог 
(НДС) для внутрен-
них авиаперевозок, не 
проходящих через Мо-
скву. И одновременно 
повысить его с нынеш-
них 10 до 18% для рей-
сов через столичные 
аэро порты. Цель - раз-
вивать региональные 
перевозки. Сейчас они 
построены не самым 
логичным образом. 
Вот, например, рейс из 
Читы в Иркутск пред-
лагается с пересад-
кой в С.-Петербурге. 
Единственный спо-
соб добраться из Че-

лябинска в Тюмень - 
через Москву. Чтобы 
убрать такую несура-
зицу, нужно понизить 
стоимость авиа билетов 
между регионами. Тог-
да и стабильный пас-
сажиропоток будет, и 
сеть маршрутов авиа-
компаний расширит-
ся.

Но есть и минусы. 
Открыть новый реги-
ональный маршрут - 
дело небыстрое. И не 
всегда это связано со 
стоимостью билетов. 
Часто нужно вклады-
ваться в инфраструк-
туру самого аэро-

порта, его наземных 
служб.

А это большие за-
траты.

Поэтому новые рей-
сы будут появляться 
постепенно, а летать 
через Москву станет 
намного дороже.

В конечном итоге 
пострадают пассажи-
ры. Авиакомпании 
предлагают обнулить 
НДС для немосков-
ских рейсов, а для мо-
сковских оставить на 
прежнем 10-процент-
ном уровне. И ту и дру-
гую идею пока обсуж-
дают в Минтрансе. 

Полеты на местных 
линиях будут дешевле

Александр РАЗУВАЕВ, глава аналитического 
департамента «Альпари»:

- Бедность в России уходит корнями в 90-е, когда гиперин-
фляция уничтожила сберкнижки. Их можно было бы конвер-
тировать в акции нефтегазовых и телекоммуникационных 
монополий, но этого не сделали. Вместо этого были ваучеры 
и залоговые аукционы. Победить бедность можно только за 
счет роста экономики.

Светлана ИВАНОВА, рантье:
- У меня три квартиры от родителей, в одной живу, две 

сдаю. Получается 100 тысяч рублей в месяц, плюс я рабо-
тала в сфере недвижимости и заработала на депозите. Есть 
акции российских компаний с высокими дивидендами. Да, 
мне повезло.

Александр СИНЮТИН, бизнес-тренер:
- У нас много полезных ископаемых, но чтобы получать 

продукты из них и дорого продавать их, нужны современные 
заводы. Без больших инвестиций такие производства не 
запустить. Помогать нам не будут. Мы вынуждены тратить 
деньги на оборону, чтобы нас не уничтожили. И вздохнуть 
нам не дадут.

Ольга ГОРБУНОВА, ветеран труда:
- Я сравниваю сегодняшнюю действительность с той. Мы 

были безропотными героями. Все здесь построено нами. 
Мы были бесконечно богаче нынешних людей. Если каждый 
ответственно будет относиться к своей работе, это и будет 
победа над бедностью.

Дмитрий ПУЧКОВ, блогер, публицист, 
переводчик:

- Задачи такой нет. Все дружно проголосовали за капита-
лизм. Все богатыми быть не могут, а бедными - да. 

Юлия ЧИЧЕРИНА, певица:
- Богатство - умение обходиться тем, что есть. Но людям 

всегда все мало - это и есть бедность. Поскольку мы несо-
вершенны, то не справимся с бедностью никогда. Всегда 
будет не хватать силы, красоты, таланта, опыта, молодости...

Сергей ЕРШОВ, автор «Уральских 
пельменей»:

- Бедность, как правило, должны побеждать богатые. А им 
это не надо. Ведь тогда богатые будут не одни. А им хочется 
быть в своем кружке богатых. И поэтому бедность не победить.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 590 тысяч человек

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
70,92
+ 32 коп.

67,8
- 2,9%

По данным Росстата, более 20 миллионов 
человек имеют доход ниже прожиточного 
минимума. А еще 40 миллионов еле сводят 
концы с концами (подробнее на стр. 8). 
Наш вопрос:

Почему Россия - страна богатая, 
а бедность победить не можем?

FM.KP.
RU

57,54 
+ 26 коп.

Дмитрий СТЕШИН

Россия депортирует 
участника обороны 
Славянска.

«Комсомолка» подробно пи-
сала о мытарствах участника 
обороны Славянска (см. на 
сайте kp.ru) в России. Нико-
лай Трегуб родился в 1989 го-
ду в Винницкой области, рос 
в интернате. В 2014-м воевал 
в Славянске, вышел из окру-
жения. Попал в легендарную 
«Спарту» комбата Моторолы, 
был ранен в донецком аэро-
порту. После лечения вые-
хал в Россию. На Украине в 
тюрьме сидит его брат - срок 
9 лет за «участие в незакон-
ных вооруженных объедине-
ниях». Меньшие сроки быв-
шим ополченцам на Украине 
не дают. Говорят, брата просто 
перепутали с Колей - намерен-
но или случайно?

В интернет-базе «врагов 
украинского народа» «Миро-
творец» на Николая Трегуба 
собрано обширное досье. И 
базу эту используют на всех 
украинских погранпереходах. 

Именно через «Миротворец» 
украинские пограничники 
пробивают всех въезжающих - 
не проскочишь. И можно не 
сомневаться - Николай Трегуб 
получит на Украине по самому 
полному счету.

В России Николай не смог 
совладать с бюрократией, по-
давал документы на временное 
пребывание, их не принима-
ли… Потом принимали, но он 
пропустил сроки легализации, 
пытался все исправить, но не 
получалось. И по законам РФ 
его, конечно, должны депор-
тировать из страны за множе-
ство нарушений миграционно-
го законодательства.

Зимой прямо из Реутовского 
суда Николай Трегуб связался 
с общественниками, попросил 
помощи. Ему нашли адвоката. 
Подали апелляцию. Удалось 
поднять информационную 
волну, с корреспондентом 
«КП» даже связывались «боль-
шие люди», просили контак-
ты юристов, занимающихся 
делом Трегуба, хотели как-то 
помочь. Но...

- Николая все-таки депорти-
руют, - сообщил по телефону 

общественник и политический 
беженец из Харькова Сергей 
Моисеев. Он позвонил мне 
спустя 10 минут после того, 
как Московский облсуд при-
нял решение оставить в силе 
прошлое постановление о де-
портации Трегуба на Украи-
ну: - Это же будет страшный 
скандал, если его все-таки вы-
дадут!

- Есть еще какие-то надежды?
- Мы все-таки смогли подать 

все документы Трегуба на по-
лучение статуса беженца.

- Их приняли?
- Да. Если прокуратура это 

учтет, Николая не выдадут, 
депортацию отменят.

- Что еще можно сделать?
Вопрос повис в воздухе. Мы 

говорили по телефону, и я не 
видел, но почувствовал, как 
Сергей безнадежно развел ру-
ками…

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Депутаты Госдумы и обществен-
ники на парламентских слушани-
ях предложили радикально по-
менять миграционную политику в 
РФ и провести полную амнистию 
для переселенцев из Донбасса (и 
лиц без гражданства, приехав-
ших с Украины), установив для 
них льготный режим учета. Упро-
стить регистрацию по месту жи-
тельства, отменить патенты для 
устройства на работу и т. д. К 
сожалению, парламентские слу-
шания это даже пока не законо-
проект. 

Если случится чудо и эти бла-
гие намерения реализуют, Ни-
колая Трегуба к тому времени 
просто замучают в украинской 
тюрьме. 

Ополченцу Донбасса 
на Украине грозит тюрьма 
как «врагу народа» 

Украинский сайт «Миротворец» уже собрал на Николая 
Трегуба досье как на «врага народа». Понятно, что в случае 

депортации Николая ждут допросы и тюремный срок. 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Расследуется 
дело о нанесении 
государству ущерба 
в  миллиарды рублей.  

«ЭТО НЕ КАКИЕ-ТО  
ОДНОРАЗОВЫЕ АКЦИИ»

Напомним, в минувшую 
субботу Тверской суд Мо-
сквы арестовал гендиректора 
компании Зиявудина Маго-
медова, его старшего брата, 
заместителя и экс-сенатора 
от Смоленской области Ма-
гомеда Магомедова, а так-
же бывшего руководителя 
компании «Интэкс», входя-
щей в группу «Сумма», Ар-
тура Максидова. Перед тем 
как посадить влиятельных 
бизнесменов за решетку, 
правоохранители полгода 
прослушивали все телефон-
ные разговоры братьев Ма-
гомедовых и отслеживали их 
интернет-переписку.

Новость яростно обсуж-
дается в сети. Большинство 
спорящих не верят, что это 
результат планомерной ра-
боты правоохранительных 
органов: собрали улики - 
задержали. Мол, одноразо-
вая акция, да и все. Борьба 
кланов.

«Это скорее такие поли-
тологические пересуды, да-
вайте все-таки оставим это 
политологам, и, конечно же, 
мы не можем принимать уча-
стия в таких обсуждениях, 
- сказал пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. И 
добавил:  - Нет, это не какие-
то одноразовые акции. Вы 
знаете, что в плане монито-
ринга использования бюд-
жетных средств проводится 
очень жесткая целенаправ-
ленная политика».

«СКОЛЬКО ПРИВЕЗЛИ - 
НИКТО НЕ ФИКСИРОВАЛ» 

«КП» выяснила: о том, что 
на объектах, подконтроль-
ных группе «Сумма», тво-
рится что-то неладное, бы-
ло известно еще в 2014 году. 
Рассказывает Илья Шума-
нов, заместитель гендирек-
тора международной анти-
коррупционной организации 
«Трансперенси Интернешнл 
Россия».

- В 2013 году в Калинингра-
де группа компаний «Сум-
ма» (точнее, входящая в нее  
компания «Глобалэлектро-
сервис») начала подготовку 
стройплощадки для возведе-
ния стадиона «Арена Балти-
ка» к чемпионату мира 2018 
года, - рассказал нам Шума-
нов. - Мы решили исследо-
вать качество песка. Почему? 
На всякий случай. Никого 
не ставили в известность, 
взяли пробы, провели неза-
висимую экспертизу. И вы-
яснили, что в песке слишком 
много суглинка. Это значит, 
что вода не будет уходить, бу-
дет застаиваться на поверх-
ности, что может привести 
к затоплениям, разрушению 
строительных объектов. Тем 

более и местность там боло-
тистая, и так много влаги. И 
второе, что мы выяснили, - 
в месте разгрузки песка не 
было весов. То есть сколь-
ко привезли - этого никто 
долгое время не фиксировал. 
Был такой министр строи-
тельства Калининградской 
области Амир Кушхов - он 
допустил приемку товара не-
надлежащего качества.

РАССЛЕДОВАНИЕ ШЛО 
МЕДЛЕННО, ПОКА 
НЕ СМЕНИЛСЯ 
ГУБЕРНАТОР

Как сообщала «КП»  (см. 
сайт kp.ru), в прошлом го-
ду Кушхов  был арестован. 
Вместе с ним - замглавы 
регионального управления 
капстроительства  области  
Сергей Трибунский и зам-
гендиректора «Глобалэлек-
тросервиса» Хачим Эристов. 
Глава компании  Эльдар На-
гаплов успел уйти в бега и 
сейчас находится в розыске.

- Поначалу расследова-
ние шло не очень активно, 
- вспоминает Шуманов. 

Активизировалось же оно 
после того, как  в регионе 
был назначен новый губер-
натор - Антон Алиханов. На 
тот момент ему было 32 - са-
мый молодой из руководите-
лей такого ранга.

ПО ПИТЕРСКОМУ СЧЕТУ
Интересно, что группа при-

нимала участие в строитель-
стве еще одного стадиона 
- «Санкт-Петербург», на Кре-
стовском острове в Питере.  И, 

скорее всего, там была исполь-
зована аналогичная схема. 

- На объекте работала 
компания «Интэкс», ру-
ководитель которой также 
арестован вместе с братья-
ми Магомедовыми, - про-
должает Шуманов. - У них 
был подряд на 2,3 млрд. 
руб. Нужно было намыть на 
острове под стадионом до-
полнительно 16 гектаров. То 
есть увеличить его площадь. 
Выяснилось, что было вбито 
недостаточное количество 
свай, мало завезено песка, 
а тот, что имелся, был, оче-
видно, не того качества, 
как требовалось. В резуль-
тате уже сейчас происходит 
сползание песка в залив... 
Предварительный ущерб по 
питерскому стадиону оцени-
вается в 600 млн. руб. 

НЕ ПОРТ, 
А ЖЕМЧУЖИНКА

Однако главный бизнес 
«Суммы» братьев Магоме-
довых все-таки не строитель-
ство, а логистика. Многим 
это непонятно. «Ни разу не 
видели товаров с названи-
ем этой компании, откуда 
же деньги?» - недоумева-
ют читатели. Но вспомните 
популярную когда-то игру 
«Монополия»! Там среди 
самых доходных карточек 
были именно транспортные  
перевозки, морские и аэро-
порты. Так что братья знали, 
где деньги лежат. Жемчужи-
на их транспортной кол-
лекции - Новороссийский 
морской грузовой  порт. Его 

контрольным пакетом «Сум-
ма» владеет на пару с «Транс-
нефтью».

- Некоторое время назад 
проходила информация о 
том, что братья Магомедо-
вы собирались продать все 
или значительную часть 
своих акций зарубежно-
му инвестору, - рассказал 
Шуманов.

В то же время получить па-
кет акций порта намерева-
лась и государственная ком-
пания «Роснефть». Все-таки 
важнейший стратегический 
объект, здесь решаются не 
только экономические во-
просы, но и вопросы безо-
пасности страны. Отдавать 
это на откуп иностранцам? 
Особенно сейчас? Нет уж, 
извините-подвиньтесь. Так 
что не исключено, что имен-
но стремление отодвинуть 
«Сумму» от государственно 
важных объектов и стало ка-
тализатором вялотекущего 
дела о хищениях. 

В ЧЕМ ОБВИНЯЮТ 
БРАТЬЕВ МАГОМЕДОВЫХ

Зиявудину и Магомеду Ма-
гомедовым предъявлено об-
винение в мошенничестве в 
особо крупном размере, ор-
ганизации преступного со-
общества и растрате. 

Всего в деле 7 эпизодов. 
 � Хищение более 752 млн. 

руб. при строительстве 
к ЧМ-2018 стадиона «Арена 
Балтика» в Калининграде.

 � Хищения в ходе работ по 
расширению Крестовско-
го острова, связанных со 
строительством стадиона 
«Санкт-Петербург» также к 
ЧМ-2018.

 � Недопоставка зерна с 
Украины по оплаченному 
контракту с Объединенной 
зерновой компанией (входит 
в группу «Сумма»).

 � Махинации при поставках 
оборудования и проведении 
работ на подстанции «Васи-
леостровская» в Петербурге, 
подстанции «Майя» Нерюн-
гринской ГРЭС, Эльгинско-
го угольного месторождения, 
калининградского аэропорта 
«Храброво».

Всего, по предваритель-
ным оценкам, государству 
нанесен ущерб 2,5 млрд. руб.

ЗАЧЕМ ПОНАДОБИЛОСЬ 
ПРЕСТУПНОЕ 
СООБЩЕСТВО 

Самое тяжкое из обвине-
ний, предъявленных по де-
лу «Суммы», - это организа-
ция преступного сообщества 
(ст. 210 УК РФ). Наказание 
- вплоть до пожизненного, 
если будет доказано, что 
организатор сообщества за-
нимает высшее положение 
в преступной иерархии. Но 
и без статуса вора в законе 
присесть лет на 20 по этой 
статье вполне возможно.

Такое утяжеление сделано 
для того, чтобы не оставалось 
никаких шансов оспорить 
арест на время следствия. 
Ведь еще в ноябре 2011 года 
Верховный суд РФ запретил 
применять предваритель-
ный арест за «предприни-
мательские» преступления, 
к которым, как особо ого-
варивалось, отнесено и мо-
шенничество при ведении 
бизнеса. 

Картина дня:

И это еще не вся «Сумма»...

 � ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Борис ТИТОВ: 
Мы против ареста 
предпринимателей 
на стадии следствия

Задержание руководителей группы «Сумма» братьев Магомедовых 
по делу о крупномасштабных хищениях из российского бюджета 
прокомментировал для «КП» бизнес-омбудсмен Борис Титов: 

- Мы против ареста предпринимателей на стадии следствия. В 
соответствии со ст. 108 УПК они не должны подвергаться аресту, 
поскольку это разрушает их бизнес. Если бы была угроза отъезда 
за рубеж, можно было бы применить домашний арест.
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Братья-миллиардеры Магомедовы 
расстроились, 
что в СИЗО нет качалки

Василиса НИКОЛАЕВА

Правозащитники 
Иван Мельников 
и Александр Ионов 
нашли бизнесменов 
в бодром 
расположении духа.

ЗИЯВУДИН 
ПОТРЕБОВАЛ 
СПОРТИВКИ...

Как рассказал «КП» ответ-
ственный секретарь Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии (ОНК) Москвы 
Иван Мельников, оба Маго-
медова сейчас в СИЗО «Ле-
фортово» на карантине.

- Они в разных камерах. 
Сперва мы пошли к Зияву-
дину. Он посетовал, что нет 
ТВ. Но мы его успокоили, 
сообщив, что в одиночке он 
максимум на 10 дней. А в по-
стоянной будет телевизор.

- А спортивные каналы 
будут? - пытал правозащит-
ников Зиявудин. - Очень 
срочно надо. Скоро большой 
бой у Хабиба Нурмагомедо-
ва. Планировал смотреть его 
вживую, а теперь хотя бы по 
ТВ увидеть. Очень я за него 
переживаю, как все пройдет. 

Братья Магомедовы - 
основатели промоутерской 
компании по смешанным 
единоборствам Fight Nights 
Global. И в пятницу, в день 
ареста, Зиявудин как раз был 
на одном из боев.

- Задержали меня ночью, 
около дома. Конечно, я не 
ожидал, что в тюрьме ока-
жусь. Скажите, тут вот в 
правилах внутреннего рас-
порядка написано, что я мо-
гу звонить адвокату. 

Правозащитники объяс-
нили, что такие звонки воз-
можны только с разрешения 
следователя. 

- Но у меня с собой ничего 
нет. Можно я вам продик-
тую, а вы адвокату переда-
дите?

Надиктовал целый спи-
сок. В нем два спортивных 
костюма, спортивные пер-
чатки, несколько пар крос-
совок. Пришлось ему со-
общить, что со спортом в 

«Лефортово» 

все плохо - зала тренажерно-
го нет. Это Зиявудина очень 
расстроило.

- Да, жаль. Ну что делать, 
буду прямо в камере зани-
маться. Не хочу форму те-
рять. 

Еще миллиардер попросил 
книг, и побольше: 

- Мне бы штук пять на рус-
ском и парочку на англий-
ском. А еще журналов тех-
нологических.

Но передавать книги 
на иностранных языках 
в СИЗО не положено. 

...А МАГОМЕД ЧИТАЕТ 
«ИСТОРИЮ ГОСУДАРСТВА 
РОССИЙСКОГО»

Магомед в отличие от бра-
та уже побывал в тюремной 
библиотеке.

- Взял почитать Карамзи-
на, «История государства 
Российского». Очень инте-
ресная книга, вот только я 
понял, что со зрением у ме-
ня, оказывается, не очень. 
Трудно разглядеть мелкий 
шрифт. 

Прогулки на свежем воз-
духе экс-сенатор и бизнес-
мен пока пропускает. У него 
травма ноги, ходит с тро-
стью.

- На спорте повредил коле-
но, - объяснил он. - Спасибо, 
полицейские при задержании 
отнеслись по-человечески, 
разрешили взять с собой и 
трость, и наколенник спе-
циальный. Иначе совсем бы 
мне худо было. 

- Вы что-нибудь ели? - по-
интересовались правозащит-
ники. 

- Сегодня утром кашу, а 

до этого не было аппетита. 
Еда здесь правильная, полез-
ная, так что это даже хорошо. 
Сейчас еще колено подзажи-
вет, на прогулки буду ходить 
и спортом займусь.

Реакция Магомеда на то, 
что нет тут никакого спорта, 
была такая же, как и у бра-
та, - расстройство и досада. 

- Вот выйду отсюда, по-
могу организовать трена-
жерный зал в «Лефортово». 
Надо подумать, может, хоть 
из бутылок пластиковых 
гантели себе сделать... Ска-
жите, а тут все камеры та-
кие маленькие? (Площадь 
стандартной двухместной 
камеры в «Лефортово» 
7,8 квадратных метра. Бра-
тьям Магомедовым в таких 
рамках вдвойне неуютно - 
они спортсмены, каждый 
ростом под два метра. - Авт.)

- Да, к сожалению.
- Не ожидал я, что будет 

так тесно. И воды горячей 
в камере нет. Я прочитал в 
правилах внутреннего рас-
порядка, что мыться в бане 
можно всего раз в неделю. 
Я в армии когда служил, да-
же там такого не было (см. 
«Вопрос - ребром»). Право-
защитники объяснили, что 
совместно с Комиссией по 
правам человека РФ удалось 
добиться изменения в пра-
вилах «Лефортово». Мин юст 
поправки утвердил, так что 
скоро можно будет мыться 
два раза в неделю.

- Но этого все равно ма-
ло, - сетовал Магомед. - А 
можно мне сокамерника вы-
брать себе? Хорошо бы к лю-
бителю шахмат поместили, я 
очень эту игру люблю.

Члены ОНК пообещали, 
что напишут начальнику 
СИЗО об этом пожелании. 

громкий арест

КСТАТИ

Свояк свояка 
видит 
издалека 

Правозащитники навестили и 
старожилов «Лефортово», за-
глянули к экс-губернатору Ма-
рий Эл Леониду Маркелову, 
который в СИЗО уже год. 

- Он знает из новостей, что Зи-
явудина и Магомеда арестова-
ли. «Их, наверное, к нам приве-
зут? Я с Магомедовыми знаком 
лично, они были на встречах с 
губернаторами, делились опы-
том сотрудничества. Надеюсь, и 
тут, даст бог, свидимся», - пере-
дает разговор с Маркеловым 
Иван Мельников. 

Может, и свидятся...
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Совладелец группы 
компаний «Сумма» 

Зиявудин Магомедов 
(в центре) 

подозревается 
в хищениях 

при строительстве 
стадиона 

«Арена Балтика» 
в Калининграде.
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Экс-сенатор Магомед 
Магомедов проходит 

по всем статьям 
вместе с братом.

Видео из суда, 
где принималось 
решение 
об отправке 

братьев в изолятор,  - 
на сайте kp.ru

Дина КАРПИЦКАЯ

Три наивных вопроса про условия 
содержания заключенных.

Понятно, что тюрьма не курорт, но все же есть какие-то элемен-
тарные вещи, касающиеся, например, гигиены. А в «Лефортово» 
все, как было 130 лет назад, так и осталось: горячей воды нет, 
толчок тут же, в камере, за хлипкой перегородкой. 

СИЗО «Лефортово» основано еще в 1881 году как военная 
тюрьма содержания нижних чинов, осужденных на короткий срок. 
И хотя здание с того времени несколько раз перестраивалось и 
достраивалось, все равно оно сильно устарело.

� КОГДА В КАМЕРАХ БУДЕТ ГОРЯЧАЯ ВОДА?
- Одна из самых основных проблем  - в камерах нет и никогда 

не было горячей воды. Провести ее туда отказывались из-за кон-
структивных особенностей здания, - рассказал «КП» ответствен-
ный секретарь ОНК Москвы Иван Мельников, не раз бывавший в 
«Лефортово». - Администрация не сильно на этот счет переживала, 
однако мы вместе с уполномоченным по правам человека в 
РФ Татьяной Москальковой добились того, что сейчас идет 
масштабный ремонт и воду обещают дать к началу следующего 
года. Ждем. 

� МОЖНО ЛИ ИЗОЛИРОВАТЬ ТУАЛЕТ?
Вторая проблема  - туалет никак не изолирован. Камеры все 

однотипные - двухместные. Умывальник и унитаз отделены, если 
это можно так назвать, полустенком около метра высотой.

- Это еще одно из нарушений, с которым мы боремся,  - несо-
блюдение условий приватности, - говорит Мельников. 

� ЧТО СО СПОРТЗАЛОМ?
К тому же в «Лефортово» не работает система ФСИН-письмо (от-

правка посланий через сеть). Нет интернет-магазина, как в других 
изоляторах. Нет спортзала.

- Отсутствие спорта - вторая по популярности жалоба содержа-
щихся там. Но сколько мы ни пишем во ФСИН про это - эффекта 
пока ноль. В ближайшее время ничего не изменится,  - говорит 
Мельников.

Стены Лефортовского изолятора помнят много знаменитых заклю-
ченных. Здесь содержались многие известные советские диссиденты. 
Сейчас сюда отправляют подследственных по громким делам: экс-
губернаторов (Белых, Гайзер, Маркелов), бизнесменов (питерский 
олигарх Михальченко, братья Магомедовы), террористов.

Почему в тюрьмах 
такое средневековье?

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Программу «Личные деньги» слушайте 
по будням с 13.05 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Переработка шин превращается 
из угрозы экологии 
в высокодоходный бизнес

Павел ЧЕРНЫШОВ

Экологическая проблема в России на-
бирает обороты. Эксперты обращают 
внимание, что власти часто не видят 
решения проблемы: ну закрывают одну 
свалку, а мусор куда везти? Отфут-
боливают на другой полигон.

Необходимы комплексные подходы на 
уровне региональных властей, серьезные 
инвестиции в ЖКХ, строительство 
современных заводов и комплексов, 
оборудование. Муниципалитеты са-
мостоятельно справиться с этим не 
в состоянии, но на государственном 
уровне - вполне. Тем более что тема 
хранения и переработки отходов име-
ет решение.

БОЛЕЕ МИЛЛИОНА ТОНН 
ПОКРЫШЕК В ГОД

...Город Обнинск Калужской об-
ласти. Физико-энергетический ин-
ститут имени А. И. Лейпунского ши-
роко известен ядерными реакторами 
для АЭС, космических спутников и 
подводных лодок (подробнее см. «Из 
досье «КП»). В последнее время об-
нинские ядерщики, которые входят 
в структуру «Росатома», активно раз-
вивают технологии по переработке 
отходов.

- У нас очень активный коллек-
тив: 2,5 тысячи человек, из которых 
240 кандидатов и 50 докторов наук. 
Да, какое-то количество инженеров 
и технологов в 1990-е ушли в бизнес, 
но научный костяк остался. Мне из-
вестно только два случая выезда за 
границу наших сотрудников. Но они 
вернулись и теперь замечательно у 
нас работают. Оказалось, что у нас 
трудиться интереснее и комфортнее. 
Тем более что институт у нас много-
профильный: если одна «лапка» - на-
правление - увязнет, то другая ее вы-
тащит, - не скрывает удовольствия 
генеральный директор ГНЦ РФ - ФЭИ 
доктор наук Андрей Говердовский.

Возьмем обычные автомобильные 
шины. На первый взгляд кажется: 
какие от них могут быть проблемы? 
Но отслужившая свой век резина - это 
бытовые отходы наивысшего класса 
опасности. На свалке колеса будут 
разлагаться больше 100 лет. Наду-
маете сжечь? В окружающую среду 
попадут сера, бензопирен, фуран, ди-
оксины и ряд других канцерогенных 
соединений, которые создают угрозу 
и для окружающей среды, и для здо-
ровья человека. Причем от загрязне-
ния воздуха не спасает даже сжигание 
резины на специальных заводах - уж 
очень сложно уловить выделяемые 
вещества.

Добавим, что за год в России при-
ходит в негодность более миллиона 
тонн покрышек. И масштаб бедствия 
становится очевидным.

Обнинские атомщики создали тех-
нологию, которая позволяет утилизи-
ровать резину без каких бы то ни было 
побочных влияний на окружающую 
среду. Более того, она экономически 
выгодна!

ГОРЮЧЕЕ ИЛИ ПРИРОДНЫЙ 
РАСТВОРИТЕЛЬ?

- Загружаем покрышки в емкость 
и заливаем жидким свинцом, - как 
можно проще старается объяснить 
технологию утилизации резины 
ведущий научный сотрудник ФЭИ 
им. А. И. Лейпунского Владимир 
Ульянов. - Жидкий металл - отлич-
ный теплоноситель, поэтому весь 
процесс переработки одной партии 

покрышек у нас занимает не более 
одного часа.

Технология пиролиза востребована 
во многих странах. В специальных 
герметичных емкостях при ограни-
ченном доступе кислорода резина 
нагревается до 450 - 650 градусов, но 
не горит. Вредные соединения раз-
лагаются, не загрязняя атмосферу. 
Ущерба экологии нет. Но если на За-
паде процесс утилизации покрышек 
занимает от 8 до 12 часов и отнима-
ет массу энергии, то российским 
ученым удалось его существенно 
упростить, заменив газ на жидкий 
металл.

Опытная установка по перера-
ботке резины в своей простоте на-
поминает автомат Калашникова: 
два мощных герметичных бака, 
которые легко перевезти в кузове 
грузовика. Технология позволяет 
переработать до 1000 кг исполь-
зованных покрышек в сутки. Одна 
установка может окупиться за год.

В процессе переработки ученые 
получили четыре основных продук-
та. Первый - металлокорд, который 
сдаем в металлолом. Второй - пи-
ролизный газ, аналог природного 
газа. Его можно использовать для 

обогрева самой установки, в которой 
утилизируются шины. Третий про-
дукт - технический углерод, сырье 
для производства черного пигмента 
красок. И наконец, четвертый, наи-
более ценный - пиролизная жид-
кость, близкая по своему составу к 
синтетической тяжелой нефти или 
мазуту.

Но мазут мазуту рознь. Пиролиз 
в жидком металле преподнес рос-
сийским ученым неожиданный по-
дарок: ценное вещество - лимонен. 
Это отличный органический раство-
ритель, который обычно производят 
из лимонов. Вещество безопасно для 
здоровья человека, поэтому широко 
применяется при производстве мою-
щих веществ. А больше всего высо-

кочистый лимонен востребован в 
парфюмерии. При переработ-

ке 1000 кг покрышек можно 
получить до 60 - 90 кг лимо-
нена.

- Стоимость получаемого 
лимонена выше, чем стои-

мость покрышки, именно по-
этому установки по утилизации 

резины окупаются чрезвычайно бы-
стро, - сообщил Андрей Говердов-
ский. - Сегодня в процессе обсуж-
дения несколько десятков заявок от 
частного бизнеса на предоставление 
технологии переработки, два догово-
ра подписаны.

Полученную технологию пиролиза 
можно использовать и при утилиза-
ции других продуктов. От тины, ко-
торая образуется в очистных соору-
жениях, до отходов, появляющихся 
при производстве бумаги.

ДОВЕРЯЮТ «РОСАТОМУ»
Непростая ситуация с накоплением 

и переработкой твердых коммуналь-
ных отходов в России усугубляется 
сложностью работы с особо опасны-
ми веществами. Речь идет о ртути, 
отходах предприятий химической 
отрасли, нефтешламах, электролитах 
аккумулятора - десятки наименова-
ний отходов, которые могут нанести 
непоправимый вред окружающей 
среде. Эта сфера регулируется спе-
циальными нормативно-правовыми 
актами, а отходы необходимо пере-
рабатывать на специализированных 
предприятиях. Поэтому Минприро-
ды России выступило с инициативой 
о создании единой государственной 
системы, центральное место в ко-
торой должен занять федеральный 
оператор по обращению с отходами 
высших классов опасности.

С учетом успешного опыта выпол-
нения государственной политики в 
области обращения с радиоактивны-
ми отходами, а также наличия совре-
менных технологий комплексного 
обращения с особо опасными отхо-
дами при развитой управленческой 
и производственной инфраструктуре 
Минприроды предложило закрепить 
полномочия по организации обра-
щения с отходами I и II классов опас-
ности за госкорпорацией «Росатом».
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Андрей Говердовский считает, 
что в России научным 
работникам трудиться 

интереснее и комфортнее.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Физико-энергетический институт имени А. И. Лейпунского Госкорпо-

рации «Росатом» - один из ведущих российских научно-исследовательских 
центров в области ядерной энергетики.

С 1946 года институтом (в то время он назывался Лаборатория «В») разработа-
но свыше 120 различных проектов, в том числе реакторы на тепловых и быстрых 
нейтронах для атомных электростанций, реакторы для подводных лодок (особая 
гордость  - энергоустановка для лодки-истребителя «проекта 705», занесенной в 
Книгу рекордов Гиннесса за скоростные и маневренные качества, позволяющие 
уклоняться от торпед) и космического назначения (энергоустановки типа «Бук» и 
«Топаз» использовались в советских спутниках).

В последнее время сотрудники Физико-энергетического института имени А. И. Лей-
пунского активно развивают научно-исследовательские разработки в области эколо-
гии, материаловедения, энергетики, нефтегазовой промышленности, наноматериа-
лов, медицины и других направлений. Например, налажен выпуск микроисточников 
с радиоактивным йодом-125 для брахитерапии рака. Ученые института совместно 
с медиками разработали препарат на основе иттрия-90 для лечения рака печени 
и сейчас проводят его доклинические испытания. Следующий этап  - препарат на 
основе радия-223, который уже называют убийцей метастазов.
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Обнинские 
ученые 

разработали 
новую 

технологию 
утилизации 

резины 
без загрязнения 

окружающей 
среды.

Процесс 
переработки 
одной партии 

покрышек 
занимает не 
более часа.
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Михаил ОЗЕРОВ

Это чувствует на себе 
и спецкор 
«Комсомолки».

Неужели и сюда мне те-
перь вход закрыт? Эта мысль 
предательски заползла, ког-
да подходил к трехэтажному 
зданию в викторианском сти-
ле на Берчин-лейн. Здесь от-
мечалось 130-летие Британ-
ской ассоциации иностранной 
прессы (FPA). Уже сколько лет 
я - член FPA, но червь сомнения 
грыз. Ведь после отравления 
британского агента Скрипаля 
перед  российскими журнали-
стами, включая корреспонден-
та «КП», здесь снова включа-
ют красный свет. Посмотреть 
гонку на лодках по Темзе сту-
дентов Оксфорда и Кембрид-
жа очень хотелось. Однако за 
сутки получил сообщение, что 
для «Комсомолки» места нет...
Таких случаев набралось пять 
или шесть, отказов от встреч 
и интервью еще больше. Не го-
ворю уж об угрозах по электрон-
ной почте.

«ЗАПАД ЗАПЛАТИТ 
ЗА ТАКОЕ ОТНОШЕНИЕ»

В ассоциацию пропустили 
без проблем. Еще около раз-
девалки мне положил руку на 
плечо коллега из Австралии.

- Очень все это жестоко! - 
произнес Ник Миллер, кор-
респондент «Сидней мор-
нинг геральд». - Агрессивно 

и бесцеремонно нападают, не 
представляя ни документов, 
ни фотографий, ни оценок 
независимых аналитиков. 
Согласен с теми, кто счи-
тает, что Запад заплатит за 
такое отношение к России. 
Обязательно напишу об этом. 
(Через день появилась статья 
под заголовком «Русские в 
негодовании из-за возобнов-
ления холодной войны».)

FPA - самая старая ассо-
циация иностранной прес-

сы в мире, и сюда пришли 
не только зарубежные акулы 
пера, но и дипломаты из раз-
ных стран, местные журнали-
сты. Многие из них обсуж-
дали трагедию в Солсбери. 
Некоторые, правда, просили 
не называть имен.

ОПЕРАЦИЮ ТЩАТЕЛЬНО 
СПЛАНИРОВАЛИ

Пол, корреспондент агент-
ства Франс Пресс:

- Где вина России? Не 

вижу доказательств, даже 
косвенных. Зато нет сомне-
ний, что Скрипаль работал 
на британскую разведку.

Айрис, обозреватель не-
мецкого еженедельника:

- Мы стали свидетелями 
операции, которую сплани-
ровали противники Пути-
на. Но, надеюсь, до горячей 
вой ны дело не дойдет.

Единодушного осуждения 
Британии не было и быть не 
могло, но многие соглаша-

лись, что нельзя было объ-
являть о высылке россий-
ских дипломатов во время 
трагедии в Кемерове.

- Наверное, договорен-
ности о депортации были 
согласованы заранее. Тем 
не менее, когда произошел 
этот ужасный пожар, нужно 
было проявить человеческие 
чувства, - считает Шинья, 
заведующий бюро японско-
го информационного агент-
ства.

«КОМСОМОЛКУ» 
ГОТОВЫ СДЕЛАТЬ 
ИЗГОЕМ

Рассказываю одному из 
руководителей FPA о моих 
«хождениях по журналист-
ским мукам», и он разводит 
руками:

- Власти Британии при-
званы способствовать работе 
членов нашей организации.

Пожилой сотрудник то-
кийской газеты спросил, не 
стоит ли «расстаться с этой 
обстановкой». Но бежать - 
совсем не по-журналистски. 

...Включил компьютер и 
увидел новое сообщение: 
мне отказали в поездке в 
средневековое поместье под 
Лондоном. Занавес совсем 
опустился?

Лондон.
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Дом, где жил завербованный Британией Сергей Скрипаль. По одной из версий, 
отравляющим веществом была обработана входная дверь. Отравление шпиона 

стало поводом для развертывания мощнейшей русофобской истерии в Британии.

В Лондоне взъелись 
на наших журналистов

Подробности 
этой истории - 
на kp.ru
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Александра КОЗЛОВА

«КП» разбирается, 
почему почти 
половина наших 
граждан еле сводит 
концы с концами.

По данным Росстата, 
в России 20,3 млн. человек 
(каждый седьмой гражда-
нин страны) живут за чер-
той бедности. Эта офици-
альная статистика считает 
бедными лишь тех, чей доход 
ниже прожиточного мини-
мума - 10 328 руб. Но такое 
понимание бедности совер-
шенно не отражает реальной 
картины.

МЕЖДУ НИЩИМИ  
И СРЕДНИМИ

Прожиточный минимум - 
8,2 - 20 тыс. руб., в зависи-
мости от региона, - это уро-
вень выживания, когда ты 
еле-еле наскребаешь лишь 
на самое необходимое: еду 
и оплату ЖКХ. Может быть, 
логично называть людей, 
которые живут на эти день-
ги, нищими? Тогда окажет-
ся, что бедных-то гораздо 
больше. 

- Я работаю библиотека-
рем, получаю 17 тыс. руб., - 
рассказывает Татьяна из С.-
Петербурга. - Из них 5 тыс. 
руб. сразу уходит на оплату 
«коммуналки», на осталь-
ное живу месяц. Покупаю 
еду в магазинах по акци-
ям - только самое необхо-
димое. По праздникам ста-
раюсь себя побаловать: могу 
рыбку красную купить или 
вино дешевое. На транспорт 
уходит мало - библиотека 
рядом с домом, а в гости я 
хожу редко - не с пустыми 
руками же приходить. Зи-
мой порвались ботинки. 
Хорошие, кожаные - я их 
носила года 4. Такие же 
стоили 4,5 тыс. руб. - треть 
моей зарплаты. В итоге по-
ловину из этой суммы дала 
мама. Было стыдно - она на 
пенсии. Но не босиком же 
ходить! 

Сколько таких же, как Та-
тьяна, по всей стране? Кто 
скромно питается и не нахо-
дит денег на одежду. Сидит 
дома по выходным, потому 
что развлечения не по кар-
ману. А вместо отдыха едет 
полоть дачные грядки. По 
данным социологов, таких 
29% россиян. Это 40 млн. 
человек. Для них нет офи-
циального названия - в по-
нятие среднего класса их не 
включают. Так кто же они - 
не нищие, но и не средние?

УГЛЕВОДОРОДЫ  
НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Добавим к этим 40 млн. 
еще и 20 млн., недотяги-
вающих до прожиточно-
го минимума. Получается 
около 60 млн. человек - 
41% населения бедных и 
нищих. И это в богатой 
стране, занимающей вто-
рое место в мире по добы-
че нефти и газа. Экономист 
Яков Миркин сравнивает 
Россию с Объединенны-
ми Арабскими Эмирата-
ми. Уж больно нефтяные 
сектора у нас похожи. Обе 
страны - крупнейшие по-
ставщики углеводородов, 

объемы экспорта которых 
сопоставимы. Вот только 
всем известно о сказочных 
привилегиях, о почти бес-
платной жизни, даруемой 
государством гражданам 
Эмиратов. А нам о таком 
остается только завистливо 
вздыхать. Почему так? 

 Все просто, говорит 
Яков Миркин. Дело в том, 
что  в российской нефте-
газовой отрасли в той или 
иной степени задейство-
вано всего лишь 1,5 млн. 
человек. А с учетом тех, кто 
их обслуживает, получает-
ся примерно 5 - 10 млн. Так 
вот в ОАЭ при той же, что 

и в России, отдаче от про-
даж населения всего 9 млн. 
человек. И они хорошо жи-
вут. Впрочем, он уверен, 
что и в России та же группа 
в 9 млн. обеспечена при-
мерно, как граждане Эми-
ратов. А вот остальные 135 
млн… Эти «лишние» люди 
заслуживают большой уни-
версальной и разнообраз-
ной экономики, говорит 
Миркин. Но такую мы по-
ка не построили. 

«Вопрос дня» о том, 
почему мы не можем 
победить бедность, -  

на < стр. 3.
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Предмет в протянутой руке не всегда 
отличает нуждающегося от нищенствующего.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Быстро поднять уровень 
жизни - это реально?
Александр САФОНОВ, проректор Академии труда  
и социальных отношений:

- За последние 15 лет уже была проведена достаточно вдумчивая политика по со-
кращению бедности. Судите сами, в 2004 году МРОТ (минимальный размер оплаты 
труда. - Авт.) был 700 руб. В 2010-м - 4500 руб. Сейчас еще в 2 раза больше. В 
2007 году был первый подход к тотальному повышению зарплаты бюджетников - на 
30%. А их у нас 14,5 млн. человек. Их зарплаты растут до сих пор, в том числе и 
благодаря майским указам. Зарплаты в промышленном секторе экономики росли 
за счет сокращения неэффективных производств и повышения производительности 
труда. В 2010 году было принято решение о перерасчете пенсий для тех, кто за-
рабатывал стаж еще в советское время. Все эти меры серьезно снизили уровень 
бедности в стране. Поэтому мое мнение - бедность в России можно победить, если 
последовательно заниматься решением проблем.

Василий КОЛТАШОВ, руководитель Центра 
политэкономических исследований: 

- А кто такие бедные в нашей стране и почему они бедны? Во-первых, есть пенсио-
неры - те, кто получает пенсию ниже средней. Эти люди вынуждены подрабатывать, 
например, в магазинах или уборкой территории. Они получают маленькие зарплаты: 
серьезно давят этим на рынок труда. Потому что в ту же самую нишу идут молодые 
люди за своей первой работой. И они вынуждены работать за ту же небольшую сумму. 
Это уже вторая категория бедных - молодежь. Есть еще работающие бедные - те, чьи 
доходы серьезно упали в результате ослабления валютного курса в 2014 году. Во 
многих компаниях рублевая зарплата сильно просела. Много людей в регионах по-
лучает сверхнизкую зарплату, на уровне МРОТ. И повышение минимальной зарплаты, 
к сожалению, сильно на них не скажется. Хитрые работодатели просто переведут их 
на полставки и оставят на мизерном окладе. Я перечислил очень много проблем. И 
я не думаю, что их можно быстро решить. 

Обсудим эту 
тему на сайте 
kp.ru

Россия - страна богатая, 
а бедность победить не можем

ДА

НЕТ

СЛИШКОМ  
ОСОБЫЙ ПУТЬ

Экономист Елена КОТОВА написала 
книгу «Откуда берутся деньги, Карл?», 
где объясняет три главные причины 
бедности в России. 

1. Первая - наш вечный особый путь раз-
вития. Еще при Петре I мы пытались 

догнать и перегнать Запад. При этом опыт 
развития западных стран не учитывали. 
Выбирали из него только то, что нрави-
лось,  - «тут читаем, тут не читаем», тут 
меняем, тут не меняем. В итоге наша эко-
номика всегда немного напоминала Фран-
кенштейна - чудище, сотканное из разных 
кусочков. Россия то пыталась сохранить 
помещичье хозяйство, то устраивала кол-
лективизацию. То пыталась делить деньги 
по справедливости, то отдавала их самым 
шустрым. А потом их  - уже узаконенных 
предпринимателей - снова раскулачивала. 
В итоге вроде вырос капитализм, но за-
рабатывать он людям почему-то не дает. 

2. Вторая причина - раскол между сто-
лицами и периферией. В советское 

время пара столиц и десяток крупных горо-
дов питались ресурсами нищей провинции. 
У одних на столах была осетрина и вино-
град, другие мечтали об электричестве в 
домах. Этот разрыв - материальный, тех-
нологический, информационный - удалось 
сократить. Но недостаточно. За МКАДом 
жизнь есть, люди там хорошо питаются, 
и у них есть интернет и смартфоны. Но от-
туда по-прежнему сложно выбраться, и там 
по-прежнему не заработаешь. И там нет 
необходимой для привлечения капитала 
квалифицированной рабочей силы.

3. Наконец, третья причина  - особен-
ности мышления. Испокон веков 

среднестатистический россиянин трудился 
либо принудительно, либо бесплатно - раз-
ница небольшая. Такая жизнь не побуж-
дает думать, как создаются деньги. Это 
вопрос торговца или промышленника, но 
никак не раба и не винтика в машине госу-
дарства. Последнюю четверть века ответ 
на него пытаются найти многие. Но из-за 
желания найти свой, особый, пункт - все 
время изобретают велосипед. 
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

- Здесь, - показывал он 
на столбы у приграничного 
КПП, - должно висеть пред-
упреждение бизнесменам. 
Большими буквами: «Прави-
тельство Российской Феде-
рации предупреждает - вести 
бизнес в Абхазии опасно!» И 
памятки здесь надо раздавать 
предпринимателям, как ту-
ристам, едущим в Сомали… 
Чтобы знали, где их ограбят, 
а где убьют.

Панов не просто вышел на 
тропу войны. Подмосковный 
предприниматель, который 
два года назад построил един-
ственное в Абхазии крупное 
промышленное предприятие, 
свирепствовал на междуна-
родном уровне. У абхазского 
посольства в Москве он вы-
ставил в пикет сына Илью с 
плакатом «Кто следующий?». 
В интернете бушевал его ан-
тиабхазский ролик «Бизнес 
по закону гор», собирающий 
среди российской публики 
лайки и проклятия. Скандал 
докатился до таких высоких 
персон, что мои абхазские ис-
точники рекомендовали упря-
мому Панову «прекратить без-
образия».

- А на что он рассчитыва-
ет? - поинтересовались в Су-
хуме. - Он сумасшедший?! 
Разве можно так по-детски 
рассчитывать на закон? Чего 
он хочет этим добиться? Чтоб 
его убрали?

И посоветовали бросить 
это дело. Уступить. И не по-
являться в Абхазии. Убьют.

- Я вот все думаю, Михаил 
Михайлович, зачем вы все 
это затеяли? - пытаюсь спа-
сти Панова. - Вы солидный 
бизнесмен. Езжайте в свой 
Подольск, оставьте Абхазию 
в покое. Это бессмысленно и, 
поверьте, небезопасно.

- Коллеги тоже говорят: 
зачем, мол, тебе это. Но тут, 
похоже… - Панов задумыва-
ется, не отрывая от границы 
взгляда, - дело принципа. 
Мне 70 лет. Чего мне боять-
ся? Можно сказать, это моя 
гражданская позиция. Если я 
уступлю, со следующим инве-
стором будет еще хуже. Осо-
бенно с русским.

- Перегибаете, - хмурюсь.
- Я работаю в Абхазии пять 

лет, - пожимает плечами Па-
нов. - И то, что я русский, уве-
рен, сыграло роль. Нас мало. 
Мы раздроблены. Москва 
нас не защищает, у нее свои 
непонятные интересы. Это 
провоцирует нападение. Мы, 
русские, производим впечат-
ление легкой добычи.

- Но на что вы еще рассчи-
тывали, инвестируя в Абха-
зию? - задаю я давно мучив-
ший меня вопрос.

- Я ожидал проблем, - Панов 
кивнул, не отрывая от Абха-
зии взгляда. - Но я принял все 
меры предосторожности. По-
верьте. Все!

«А МОГЛИ ОТДАТЬ ЕГО 
НАШИМ БАНДИТАМ...»

Семь лет назад владельцу 
строительной фирмы «СПС-
Кавказ» Михаилу Панову по-
ступило заманчивое предло-
жение - построить в Стране 
души (так поэтично называют 
свою землю абхазы) завод.

Республике тогда срочно 
понадобились водопровод ные 
трубы. Абхазы еще бы век ла-
тали коммунальное хозяйство, 
осваивая российскую финан-
совую помощь, но тут случи-
лась неприятность. Москва за 

время абхазской независимо-
сти сильно поумнела и реши-
ла выделять деньги Сухуму не 
«по-братски». Когда-то Абха-
зия финансировалась Россией 
как независимое государство, 
а потому и деньги тратила не-
зависимо. Они исчезали без 
следа и покорно списывались 
Москвой на издержки дружбы 
между народами. Теперь рос-
сийскую помощь переимено-
вали в «инвестиционную про-
грамму» и ввели строжайший 
бухгалтерский отчет, по кото-
рому неосвоенным миллиар-
дам положено возвращаться 
в федеральную казну (так же 
финансируются и российские 
регионы).

Абхазия сразу почувство-
вала себя плохо, потому что 
почти вся ее ежегодная добы-
ча в 6 - 7 миллиардов рублей 
оказалась под угрозой.

И столкнувшись с жестокой 
необходимостью реально что-
то чинить, в Сухуме решили 
построить первый за 25 лет не-
зависимости завод (обычно в 
Абхазии строились разве что 
гостиницы).

Посредниками между Па-
новым и правительством 
выступили уважаемые лю-

ди - контуженый герой 
грузино-абхазской войны 
танкист Роман Герия и быв-
ший руководитель военного 
санатория Саид Лакоба. По-
следний хоть и был осужден 
за хищения имущества, но по 
местным меркам зря - дело 
пустяковое…

Сделка казалась беспрои-
грышной. Дешевая аренда 
земли, низкие налоги, бли-
зость к рынку Краснодарского 
края. Да и республика была 
страстно заинтересована. Ведь 
завод давал измученной безра-
ботицей стране рабочие места, 
налоги. И главное - Абхазия 
тем самым показывала Мо-
скве, что не собирается быть 
вечно дотируемым регионом.

- На предприятии, - вспоми-
нает бизнесмен, - могли рабо-
тать 100 - 150 человек. Кроме 
труб выпускать тару, упаков-
ку, перерабатывать вторсы-
рье. Правда, знакомые меня 
предупредили - будь осторож-
ным. Но я все продумал. Не 
допустил соучредительства (я 
единственный хозяин завода). 
Землю арендовал напрямую у 
государства. Никаких бывших 
хозяев, только государствен-
ная собственность.

То есть юридически Панов 
обезопасил себя на 1000 про-
центов. И как законченный 
европеец с железной логикой: 
«Нет таких проблем, которые 
нельзя предусмотреть», начал 
строить завод.

К 2015 году завод в Гудауте 
был готов. Герия и Лакоба в 
благодарность за содействие 
(они ходили по-братски ре-
шать бумажные вопросы к чи-
новникам) получили контракт 
на дилерскую продажу труб и 
20-процентную скидку. Панов 
для пущей уверенности (его 
мучили предчувствия) присы-
лает на должность директора, 
главбуха и кассира своих лю-
дей. Рабочих набрали из мест-
ных. Идиллия продлилась це-
лый год. Целый!

А все потому, что Герия и 
Лакоба оказались людьми ин-
теллигентными.

- Мы защищали его, - рас-
сказывал мне потом танкист 
Герия. - А могли отойти в сто-
рону и отдать нашим банди-
там. Они сядут на его шею и 
все, что имеет, возьмут. Завода 
даже не хватит.

Конечно, через год россий-
ский предприниматель почув-
ствовал недоброе. Конечно, 
типовая история «русский ин-
вестор в Абхазии» вот-вот пе-
рейдет в финальную стадию… 

Но тут я позволю себе не-
большое отступление… 

«ПРОДАВАЙ ИЛИ 
КАТИСЬ ОТСЮДА»

Панову (он еще этого не 
понимает) повезло. Россий-
ских инвесторов обычно из 
Абхазии выгоняют погрубее.

В 2012 году был убит биз-
несмен Сергей Клеманто-
вич, занимавшийся ломом 
и заготовкой щебня. Упря-
мого российского бизнес-
мена Игоря Варова (опто-
вая торговля), впечатление, 
выживают всей Абхазией. 
Избиение, аресты, захват 
имущества. Закрыт его зна-
менитый гагринский супер-
маркет «Континент». Но 
предприниматель пока (и 
зачем-то) еще здесь держит-
ся. По-женски мудро и мол-
чаливо переживает наезды 
чиновников, суды и попытки 
грабежа гагринская хозяй-
ка кондитерского производ-
ства и гостиничного бизнеса 
Александра Кузнецова.

А недавно в Сухум (впе-
чатление - из другого мира) 
приехал российский чудак, 
решивший открыть первый 
в Абхазии прокат велосипе-
дов. Начинающий предпри-
ниматель Алексей Тверской, 
вероятно, исходил из панов-
ской европейской логики: 
коль Абхазия курорт, то ту-
ристам нужны велосипеды, 
а государству - налоги.

Прокат жил ровно месяц. 
Покататься на велосипедах 
захотели сотрудники мест-
ного уголовного розыска. 
Бесплатно. В итоге обеща-
ние отобрать бизнес. И уже 
ночью, тут надо отдать им 
должное, так и случилось.

На своей страничке в 
Фейс буке Тверской пишет: 

«Велопрокат прекратил 
свое существование из-за 
кражи всех велосипедов».

В полицию Александр об-
ращаться не стал. Мол, «брат 
уголовника может быть со-
трудником милиции, а зна-
чит, мое заявление вплоть 
до запятой будет известно 
тем, кто это сделал. Я в этом 
не сомневаюсь. Зачем мне 
лишние проблемы?» И очень 
мудро вернулся в Россию.

Так что с моим героем 
Михаилом Пановым абхазы 
расстались с максимальной 
нежностью. Они аккуратно, 
почти без насилия загрузи-
ли в автобус директора, двух 
российских охранников, 
бухгалтера, кассира, довез-
ли их до границы и посове-
товали больше не появляться 
в Стране души. Самого рос-
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Российский 
инвестор 

Михаил Панов 
(на фото слева) 
утверждает, что 
абхазы украли 
у него завод. 
Роман Герия 

(справа) 
не возражает: 
да, забрали, 

но ради народа. 
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сийского инвестора на завод 
уже не пустили.

«Это не твой завод, - сказа-
ли ему. - Или продавай нам, 
или катись отсюда. Это аб-
хазская земля».

«НЕТ, ЭТО Я ТЕБЯ 
УВОЛЬНЯЮ!»

Конфликт по доброй тра-
диции разгорелся из-за жен-
щины. А точнее, двух. А если 
еще точнее, из-за межгалак-
тической пропасти между 
российскими и абхазскими 
обычаями.

Панов стал получать тре-
вожные сигналы от своей бух-
галтерши, которая пыталась 
вести дела по-европейски. 
Российской стороне очень 
хотелось проводить все опе-
рации безналом, через бан-
ковские счета, но компаньо-
нов вся эта бухгалтерия только 
раздражала.

- Ты в тетрадке запиши, по-
том занесешь в компьютер! 
Люди уважаемые ждут, - ру-
гался компаньон-танкист 
Герия, работавший на заводе 
главным инженером. Скоро 
бухгалтер перестала понимать, 
сколько денег поступает на 
предприятие, потому что их 
часть «на хранение» абхазы 
забирали домой.

Компаньоны, уютно распо-
ложившись на заводе, теперь 
контролировали почти весь 
сбыт. И Панов понял - он те-
ряет предприятие. К тому же в 
один из приездов он нечаянно 
обнаружил, что его техника, 
например, давно «арендует-
ся» по-братски другими аб-
хазами…

Российская сторона реши-
лась на ревизию и, главное, на 
смену охраны. В Гудауту при-
были два русских охранника, 
что только взорвало ситуацию.

По деревням пошли страш-
ные слухи, что пришлые 
охранники получают в пять 
раз больше местных. Что рус-
ские собираются выгнать всех 
абхазов с предприятия и заме-
нить их своими. Что пришлые 
не уважают местные обычаи. 
Да и вообще завод построен, 
зачем они теперь нужны?!

И тут свершилось святотат-
ство - Панов приказал Роману 
Герии уволить двух абхазских 
охранников, у которых целые 
села неравнодушной родни. 
(Роман, не будучи самоубий-
цей, отказался.) И главное - 
россиянин велел дилеру, 
второму компаньону - Саиду 
Лакобе, покинуть территорию 
завода и торговать трубами из 
другого офиса. Мол, такова 
мировая практика.

Абхазские компаньоны по-
няли - хозяин завода что-то 

заподозрил и пытается выпро-
водить их за ворота. И как на-
зло приехавшая из Москвы 
супруга Панова вдруг в серд-
цах не сдержалась. 

- Вы зачем занимаетесь рэ-
кетом, вы бандиты! - закрича-
ла она на нас, - с обидой вспо-
минает Герия, показывая мне 
отжатый завод.

- Я просто сказала, что нель-
зя так относиться к гражданам 
страны, которая финансирует 
Абхазию, - краснеет Эльвира 
Владимировна.

- А тут мне Панов и говорит: 
«Слушай, Роман, а если нам 
без дилера работать? Нам 
он выгоден?», - расска-
зывает Герия. - Это путь 
в никуда, кричу ему. 
Нам просто не дадут 
работать. И как я могу 
предать своего друга Ла-
кобу?! Я был бы последней 
сволочью в Абхазии. За мной 
бы сразу пришли! Друзей мы 
не предаем!

Герия запаниковал, позво-
нил Лакобе. Панов продолжал 
гнуть свое буржуйское «я тут 
хозяин!» и требовал выбрать, 
кому все-таки служит главный 
инженер завода - фирме или 
Лакобе? А затем он, иностра-
нец, решительно уволил абха-
за. И замахнулся тем самым на 
такое количество скреп, усто-
ев и абхазских традиций, что…

- Это я тебя увольняю! - за-
орал в ответ танкист.

На следующий день завод 
был захвачен сотней жителей 
соседних сел при поддержке 
одного милиционера.

Русская охрана сдалась аб-
хазам без сопротивления.

А «предусмотревший все» 
Панов потерял завод стоимо-
стью около полутора миллио-
нов долларов.

На прощание ему сказали: 
продай или убьем - можем 
здесь, можем в Москве…

«ГРУЗИНЫ С НАМИ 
ВОЕВАЛИ ТОЖЕ 
ПО ЗАКОНУ»

Кто-то решит - в этой исто-
рии что-то не так. Нельзя за-
хватить завод у российского 
инвестора, а потом целый год 
как ни в чем не бывало вы-
пускать трубы на деньги рос-
сийского бюджета (по той 
самой инвестиционной про-
грамме)… А все потому, что 
не знаете вы Абхазию.

И беда европейца Панова 
в том, что понять Страну ду-
ши он не захотел. Ему глубо-
ко безразличны ее традиции, 
уклад. Он стал заложником 
иллюзии, что все должно быть 
просто: он только бизнесмен, 
а Абхазия - нормальное госу-
дарство, где есть прокуратура. 

Милиция. Пра-
вительство. Прези-

дент. Российское посольство, 
наконец. Законы.

Он не понимал, что в Стране 
души есть особая абхазская 
философия, не прописанная 
ни в одном документе. Абхаз-
ская правда.

- У вас в России как: ты с бу-
мажкой - человек, без бумаж-
ки ты какашка, - рассуждает 
Герия, пытаясь ответить на 
мой вопрос, преступник он 
или нет.

- То есть по закону жить не-
справедливо? - пытаюсь пой-
мать его мысль.

- Мы готовы жить по зако-
ну, - вздохнул абхаз. - Но он 
должен быть справедливым 
и равным для всех. Грош це-
на этой бумажке, если она не 
защищает интересы народа! 
Грузины с нами воевали тоже 
по закону. И там, в Грузии, я 
бандит, преступник, хотя ни 
одного пленного не расстре-
лял… И если у Панова много 
денег, мы должны делать то, 
что он хочет? Народ этого не 
допустит.

- Но это завод Панова, - пы-
таюсь я достучаться до Романа 
из другого мира.

- По бумажкам, - хмурится 
Герия. - Хотя если бы не мы, 
его бы здесь грохнули…

«СОЖРУТ
 ЕГО ЗДЕСЬ»

И вот Панов пошел по 
местным инстанциям…

- В абхазской прокуратуре 
мне официально ответили, 
что, хотя завод официаль-
но принадлежит мне, есть и 
местные обычаи. Посовето-
вали договориться с захват-
чиками, - усмехается бизнес-
мен. - И спросили: продать 
не хотите?

Встретился Панов и с пре-
зидентом Абхазии.

- Продать не хотите? - 
спросил у российского ин-
вестора глава страны Рауль 
Хаджимба. И тоже предло-
жил договориться.

- Вы большой руководи-
тель, президент республи-
ки, - говорю ему, - вспо-
минает Панов. - И должны 
понимать, что с такими ве-
щами нельзя мириться. Или 
вы обеспечьте безопасность 
моему бизнесу, или я демон-
тирую завод и увожу в Рос-
сию, коль мое пребывание 
здесь вызывает ненависть.

Президент Абхазии пообе-
щал дать ответ через две не-
дели. Так прошел год.

- Но почему вы не берете 
у абхазов хоть какие-нибудь 
деньги? Закройте этот про-
ект - бегите! - пытаюсь про-

биться я к пановскому благо-
разумию.

Я-то догадывался о при-
чинах молчания президента.

- Что власть скажет, то и 
сделаю, - сказал мне бывший 
компаньон Панова Герия. - 
Мы не хотим отношения с 
Россией портить. Дадут ко-
манду вернуть завод - вернем.

- То есть это власти не воз-
вращают завод? Но почему?

- Инвестпрограмма не за-
кончена, - вздохнул Роман 
Герия. - Московские деньги 
надо освоить…

- А потом отдадите?
- Если скажет правитель-

ство. Но Панову все равно не 
дадут здесь работать, народ 
не даст. Сожрут его здесь, б…

P.S. Пока верстался 
номер, Владимир 

Путин отправил в отставку 
посла в Абхазии Семена Гри-
горьева. Его заменил Алек-
сей Двинянин, служивший в 
МИДе заместителем дирек-
тора Четвертого департа-
мента стран СНГ. 

Подготовил 
Владимир ВОРСОБИН.

по закону гор

Обсудим тему подробнее в эфире Радио «КП»! 
Слушайте «Гражданскую оборону» 

с Владимиром Ворсобиным сегодня с 17.05 (мск).

Еще больше 
подробностей - 
в полной 
версии текста 
на сайте kp.ru

На прощание я спросил Панова:
- Зачем вам этот цирк? Вы собираетесь 

приехать с автокранами и на глазах всей 
Абхазии рушить единственный в республике 
крупный завод? Вас даже привезенный из 
Адлера ОМОН не спасет…

- Дело принципа, - Панов пожимает пле-
чами. - Будь что будет. Я уже здесь не как 
бизнесмен. Я российский гражданин. Я хочу 
показать на своем примере - России пора 
менять отношение к Абхазии. Если мы даем 
абхазам деньги, надо требовать соблюдения 
законов. Хотя бы чтобы нас, русских, здесь 
не грабили и не убивали.

- У нас с Абхазией отношения стратеги-

ческие, - напоминаю. - Тут наши военные 
базы.

- Опять эти базы! - воскликнул Панов. - По-
слушайте. Я людям в Абхазии пять лет платил 
зарплату, сначала пока они завод строили, 
потом когда на нем работали. Они получали 
деньги из моих рук. Но когда они почувство-
вали наживу, тут же меня предали и ограбили. 
То же самое будет и с военной базой. Приедут 
из Турции люди с деньгами, наймут людей 
из соседней деревни, наставят камеры CNN 
и начнут митинг: это наша земля, русские, 
уходите... И наши военные уедут! Потому что 
сначала предают меня, отдельного граждани-
на, потом и всю Россию…
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Приедут из Турции люди с деньгами...»

Раньше 
в Абхазии 

строились только 
кафе и гостиницы. 
Скандал начался, 

когда решили 
построить 

завод.
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Анна КУКАРЦЕВА

Так ли вредно 
все искусственное 
в продуктах, разбираемся 
с экспертами.

Мифов вокруг вкусной и 
полезной пищи так же много, 
как и разнообразной еды на 
полках холодильника. Начи-
наем цикл публикаций, где 
вместе с нашими эксперта-
ми попробуем разобраться, 
где на самом деле скрывается 
польза, а где вред.

ЧИТАЕМ ЭТИКЕТКУ
Еще лет 20 назад на эти-

кетках немногочисленных 
продуктов питания, которые 
продавались в наших магази-
нах, было скромно написано: 
отдушки, консерванты, кра-
сители. Но мы не смотрели 
на этикетку, мы просто по-
купали и ели. Когда насту-
пили времена изобилия, мы 
начали жить по международ-
ным нормам, в которых ого-
варивалось, что все добавки 
должны быть маркированы. 
А буква «Е» с цифрами - это 
маркировка любых добавок. 
Как искусственного, так и 
природного происхождения.

То есть длинный список 
Е в составе продукта - это 
просто требование Европей-
ской комиссии по добавкам 
(JECFA). Она же, кстати, да-
ла и буквенное обозначение 
добавкам. Цифры - это за-
кодированное название. Под 
буквами и цифрами часто 
скрываются самые простые 
вещи: яблочная, уксусная 
кислота, желатин, крахмал, 
куркума, йод, танины (веще-
ства в чае) и так далее.

- Вы удивитесь, но если 

разбирать безобидное ябло-
ко по буквам, то получится 
длинный набор ешек, - ком-
ментирует наш эксперт, член 
Национальной ассоциации ди-
етологов и нутрициологов, врач 
Людмила Денисенко. - Напри-
мер, хлорофилл - E140, каро-
тин - Е160a, пектин - Е440, 
яблочная кислота - E296, 
аскорбиновая кислота - Е300. 
И так далее, и так далее. Да, 
есть вещества природного 
происхождения, а есть син-
тезированные искусствен-
но. Вот, например, пакетик 
разрыхлителя - это не что 
иное, как сода, смешанная 
с уксусом. Так наши мамы и 
бабушки издавна добивались, 
чтобы тесто и выпечка были 
пышнее. Такой разрыхлитель 
в выпечке обозначается бук-
вами Е262. Чтобы его полу-
чить, смешали соду (Е500) и 
уксус (Е270).

То есть большинство ешек 
просто безвредно, небольшая 
часть может навредить, а дей-
ствительно опасных совсем 
мало (см. графику).

- На самом деле вызвать 
ваше подозрение должно не 
количество Е на этикетке, 

а цвет продукта, - поясняет 
Людмила Денисенко. - На-
пример, приятный розовый 
цвет колбасе и сосискам при-
дают нитраты (Е250 - нитрит 
натрия, Е251 - нитрат натрия 
и Е252 - нитрат калия). Если 
бы не они, то цвет колбасы и 
сосисок был бы малоаппетит-
ного серого цвета. В неболь-
шом количестве вреда они не 
принесут, но если есть колба-
су килограммами постоянно, 
нитриты способны спровоци-
ровать скачки давления. То 
же самое касается ярких га-
зировок - чем ядовитее цвет, 
тем больше вредных добавок.

БУЛЬОННЫЕ 
КУБИКИ ВЫЗЫВАЮТ 
ПРИВЫКАНИЕ?

Первые бульонные кубики 
изобрел аж в 1882 году пред-
приниматель Юлиус Магги. 
Тогда это была недорогая, 
но питательная еда для бед-
няков. По сути, кубики - это 
концентрированный обезво-
женный мясной или овощной 
бульон с добавлением жира, 
специй и глутамата натрия. 
Кажется, ничего вредного, но 
так ли это?

- Если бы это было действи-
тельно вредно, то кубики не 
были бы так популярны уже 
второй век, - говорит дието-
лог Людмила Денисенко. - С 
другой стороны, в них мно-
го соли и жиров. И еще одна 
опасность - привыкание к глу-
тамату натрия. Эта в принци-
пе безвредная добавка, если 
есть ее постоянно, способна 
«забить» наши рецепторы, и 
тогда еда без глутамата будет 
казаться невкусной и пресной. 
Поэтому кубики и любые дру-
гие сухие бульоны можно ис-
пользовать только в самых 
крайних случаях. И уж точно 
не стоит кормить ими детей.

ГЛУТАМАТ НАТРИЯ 
ЗАСТАВИТ ПОЛЮБИТЬ 
ДАЖЕ НЕВКУСНУЮ ПИЩУ

Глутамат натрия япон-
цы выделили еще в начале 
XX века из особого вида водо-
рослей. Стоило их добавить в 
любое блюдо, как оно стано-
вилось вкуснее. Это вещество 
способно образовываться 
также в соевом соусе и «со-
зревает» в сыре рокфор.

- Глутамат натрия усилива-
ет совершенно особый вкус 
«умами» - вкус белковой пи-

щи, - поясняет диетолог Та-
мара Саврасова. - Если в пи-
ще есть белок, значит, есть 
и глутамат натрия. А белки 
нам необходимы для строе-
ния клеток, для поддержания 
иммунитета и жизнедеятель-
ности в целом. Поэтому ор-
ганизм так «радуется» этому 
вкусу. Собственно, потому 
пищевая промышленность 
и начала синтезировать это 
вещество, чтобы подчеркнуть 
вкус еды. Но вредной эту до-
бавку назвать нельзя.

- Более того, организм 
сам способен синтезировать 
глутамат натрия, поскольку 
в нем нуждаются и мозг, и 
сердце, - подчеркивает врач 
Людмила Денисенко. - До-
стоверных исследований о 
его вреде нет, но все же до-
бавка действительно делает 
пищу более вкусной, поэто-
му я рекомендую не более 
одного-двух блюд с глутама-
том в день. Иначе легко на-
брать лишние килограммы.

А вот кому Е-добавки? 
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Мы продолжим 
разбирать правду 
и мифы о еде 
и ждем ваших 

вопросов на сайте kp.ru

1200 г зелени в сутки 
должен съедать человек 
- таковы современные 
рекомендации дието-
логов. Честно говоря, 
большинство из нас та-
кая цифра шокирует. 12 
огромных пучков зелени 
в день! Недешево, да и 
попробуй столько съесть 
- устанешь жевать.

Выход есть - зелень 
можно выпить! В виде 
полезного коктейля. Но 
сначала разберемся, в 
чем же польза зелени.

Для медицины по 
большому счету все 
равно, какие именно 
растения вы будете есть: 
хоть лук, хоть петрушку, 
хоть укроп, хоть рукко-

лу, айсберг или романо. 
Для нашего организма 
важно, что это свежие 
проростки съедобной 
травы. Все они богаты 
магнием.

Этот микроэлемент, 
работая в паре с кальци-
ем, отвечает за упругость 
и крепость костей. Дей-
ствует успокаивающе и 
расслабляюще. Сни-
жает тонус сосудов - и 

артериальное давление 
понижается. Снимает 
спазмы мышц - мышеч-
ные зажимы расслабля-
ются, боли ослабевают. 
Магний положительно 
влияет на сердце, улуч-
шая проводимость им-
пульса по гладкой му-
скулатуре, - оно лучше 
сокращается.

Доказано: люди, 
получающие доста-
точно магния, на 22 
процента меньше ри-
скуют заполучить 
сердечно-сосудистые 
заболевания!

У тех, кто не страдает 
от недостатка магния, 
меньше тяга к мучному, 
сладкому.

Но получить доста-
точно магния с пищей 
довольно непросто. 
Для этого нужно съе-
дать больше килограм-
ма зелени в день. Или 
выпивать 6 стаканов 
зеленого коктейля. Вот 
его рецепт: несколько 
пучков зелени или про-
ростков (т. н. микрозе-
лень, ростки с первой 
парой листочков) по-
ложите в блендер. Для 
вкуса и объема можно 
использовать фрукт или 
овощ по вкусу - грушу, 
огурец, зеленое ябло-
ко, сельдерей. Добавить 
полстакана обычной чи-
стой воды. Перемолоть в 
коктейль и немедленно 
выпить.

 � «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»Каждое утро на Первом канале 
известная телеведущая и врач 
Елена Малышева рассказывает, 
как обустроить свой быт так, 
чтобы жить было не только здО-
рово, но и здорОво. А для тех, 
кто не успел к эфиру, мы на-
поминаем о самых интересных 
темах программы.

Смотрите «Жить здорово!»
с понедельника по пятницу в 9.50 (мск)
на Первом канале.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.
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Выпьем зелень, где же кружка?
КСТАТИ

� Чтобы не разориться на походах в зеленную лавку, 
можно самому выращивать микрозелень - это сейчас 
самый писк в мировой диетологии. Продаются даже спе-
циальные контейнеры для выращивания микрозелени: в 
пластиковый лоток вставлена пластиковая же корзинка. 
В лоток наливается немного воды, семена любой зелени 
или травы помещаются в корзинку - и спустя несколь-
ко дней в этой корзинке готова микрозелень, которую 
можно есть.

� Если покупать контейнеры вы не готовы, микро-
зелень можно вырастить в обычной банке. Насыпьте 2 
столовые ложки семян на дно стеклянной банки (удобнее 
всего литровая или 0,75), добавьте несколько столовых 
ложек воды (чтобы семена были в нее погружены, но не 
плавали свободно). Закройте банку крышкой и поместите 
микропарник для микрозелени на окно, причем удобнее 
всего, чтобы банка была наклонена под углом примерно 
45 градусов. Через несколько дней семена дадут ростки, 
которые можно отправлять прямиком в блендер.

 ВАЖНО!
Зелень - любимая еда населяющих наш кишечник микроорганизмов. Тех самых, что вырабатывают 70 процентов серотонина - гормона удовольствия. Кроме того, зелень улучшает пищеварение, так как стимулирует перистальтику кишечника.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые в ходе эксперимента 
«усыпили» мимозу, 
горох и кресс-салат.

Обладают ли растения сознанием? 
Ответ на этот вопрос уже не так оче-
виден, как казалось совсем недавно. 
Ряд авторитетных ученых, например, 
профессор Флорентийского универси-
тета Стефано Манкузо и профессор 
Института клеточной и молекулярной 
ботаники Университета Бонна Фран-
тишек Балушка, активно продвигают 
в научных кругах идею интеллекта 
растений. «Комсомолка» уже писа-
ла об их исследованиях в материале 
«Ученые признали растения нашими 
братьями по разуму» (см. на сайте 
kp.ru) Недавно в научном журнале 
Annals of Botany появилась статья, 
где описывается крайне любопытный 
эксперимент, который проводили Ба-
лушка, Манкуза и их коллеги. Био-
логи решили проверить, как влияет 
на деятельность растений наркоз. Да-
да - самый обыкновенный наркоз, 
используемый для обезболивания 
во время хирургических операций. 
У людей он вызывает торможение 
центральной нервной системы, по-
терю сознания и чувствительности к 
боли. Но ведь растения не обладают 
нервной системой! Значит, по идее 
они никак не должны реагировать 
на анестезию.

Для эксперимента в обычном са-
довом магазине были приобретены 

семена кресс-салата, горох, венерина 
мухоловка (вид хищных растений) и 
мимоза стыдливая. О последнем при-
обретении стоит рассказать отдельно. 
Ученые открыли, что мимоза стыд-
ливая обладает целым букетом сверх-
способностей. Во-первых, ее листья 
чувствительны к прикосновениям 
и складываются, если их коснешь-
ся (отсюда и название - стыдливая). 
Однако мимоза способна запоминать 
и различать «нахалов», которые ее 
домогаются. Если прикосновение 
не наносит вреда растению, то в сле-
дующий раз мимоза не станет сты-
диться и не будет тратить энергию на 
то, чтобы сворачивать листья. Более 
того, мимоза способна защищаться 
от нападений, выбрасывая в воздух 
гремучий коктейль отравляющих 
веществ - метансульфоновую, мо-
лочную, пировиноградную кисло-
ты и разные соединения серы. Но 
химическую атаку мимоза начинает 
только в том случае, если враг - жи-
вое существо, например пасущийся 
скот! А если повреждения наносятся 
металлом или стеклом, растение не 
реагирует, словно понимает, что в 
этом случае отравляющие вещества 
бесполезны.

Так вот, все эти растения, включая 
мимозу, подвергались воздействию 
разных анестетиков. Среди них фи-
гурировали лидокаин, диэтиловый 
эфир, ксеноновый наркоз, при ко-
тором используется инертный газ 
ксенон.

- Мы были поражены, что разные 

по механизму действия анестетики 
вызывали очень похожее воздействие 
на людей, животных и растения, - 
признался один из авторов иссле-
дования профессор Франтишек Ба-
лушка. - Достаточно было обработать 
корни рассады мимозы лидокаином, 
чтобы побеги утратили способность 
схлопываться при касании. После 
воздействия эфира усики гороха пре-
кращали свои автономные поисковые 
движения и безжизненно скручива-
лись. А венерина мухоловка впадала 
в анабиоз, и насекомые могли безна-
казанно прогуливаться по ее листьям-
ловушкам. Когда действие наркоза 
было исчерпано, растения восста-
навливали свои функции.

Напрашивается вывод, что расте-
ния и животные должны иметь об-
щую биологическую основу, которая 
нарушается анестетиками. Ученые 
предполагают, что растения теряют 
способность к движению, поскольку 
анестетики блокируют так называе-
мые потенциалы действия - волны 
возбуждения, которые перемеща-
ются по мембране живой клетки. 
Эти биоэлектрические потенциалы 

являются физиологической основой 
нервного импульса.

В исследовании нет утверждений о 
том, что эти эксперименты подтверж-
дают наличие сознания у растений. 
Но, вероятно, у растений и животных 
все же значительно больше общего, 
чем нам казалось раньше.

Впрочем, многие ученые призы-
вают поклонников идеи интеллекта 
растений не увлекаться антропомор-
физмом - механическим наделением 
неодушевленных объектов человече-
скими чертами.

«Известно, что некоторые виды 
бактерий также теряют подвижность 
при воздействии паров диэтилового 
эфира, - написал в своем Твиттере 
известный биолог Софиен Камун, ве-
дущий научный сотрудник лаборато-
рии Сейнсбери (Великобритания). - Но 
ведь никому же не придет в голову 
утверждать, что бактерии обладают 
сознанием!»

Ярослав КОРОБАТОВ

Драгоценный металл 
появляется в космосе 
в результате слияния 
нейтронных звезд.

Стивен Хокинг ушел из жизни 
14 марта этого года. Последние 
месяцы 76-летний физик не по-
являлся в публичном простран-
стве. Однако в октябре 2017 года 
произошло эпохальное событие в 
астрофизике: обсерватория LIGO 
объявила о том, что впервые за-
фиксировала гравитационные вол-
ны, возникшие в результате слия-
ния двух нейтронных звезд. Это 
явление комментировали множе-
ство ученых. Хокинг дал по этому 
поводу интервью Би-би-си. Тогда 
журналисты использовали толь-
ко небольшой фрагмент беседы. 
Затем выяснилось, что это было 
последнее выступление Хокинга 
в СМИ, и несколько дней назад 
английские коллеги выложили пол-
ную версию интервью. Вот корот-
ко основные тезисы этой беседы.

� Полученные результаты мно-
го рассказывают нам о по-

ведении материи с невероятно 
высокой плотностью.

О чем речь: Нейтронные звез-
ды, столкновение которых вызвало 
переполох в научном мире, очень 

необычные тела. Масса одной из 
них составляла 1,6 массы Солнца. 
Масса другой практически рав-
нялась массе нашего светила. 
Однако при этом вся эта масса 
вещества каждой нейтронной 
звезды умещалась в шар, диаметр 
которого не превышал 20 кило-
метров. Для сравнения, диаметр 
Солнца составляет 1 391 400 км. 
Представляете, какая плотность 
материи должна быть в нейтрон-

ной звезде, если всю громадину 
Солнца «утоптать» в 20-километро-
вый шарик?!

При этом оказалось, что кос-
мическая катастрофа произошла 
совсем «рядом» с нами - на рас-
стоянии 130 миллионов свето-
вых лет. Гравитационно-волновой 
сигнал от сливающихся объектов 
дает возможность точно вычис-
лить расстояние до места про-
исшествия.

� Столкновение нейтронных 
звезд - это один из источни-

ков образования золота.
О чем речь: Золото очень 

редкий материал не только на 
Земле, но и вообще в космосе. 
Чтобы в природе образовыва-
лись металлы тяжелее, чем же-
лезо, нужны особые условия. 
Они возникают при нуклеосин-
тезе (слиянии ядер) сверхновых 
звезд. Однако выяснилось, что 
тяжелые элементы появляются 
также и в результате столкно-
вения нейтронных звезд. По 
оценкам физиков, в результате 
столкновения звезд, о которых 
говорил Хокинг, образовалась 
масса золота, эквивалентная 
10 массам Луны. Вы спросите: 
каким образом золото оказа-
лось на Земле? Ученые считают, 
что большая часть золотого за-
паса была доставлена на нашу 
планету во время астероидной 
бомбардировки в период от 4,1 
до 3,8 миллиарда лет назад.

� Конечным итогом слияния 
нейтронных звезд станет об-

разование черной дыры.

О чем речь: В результате стол-
кновения таких сверхплотных 
объектов существует несколько 
сценариев дальнейшего разви-
тия событий. Если масса нового 
объекта превзошла критическое 
значение для нейтронной звезды, 
он сразу превращается в черную 
дыру. В нашем случае суммар-
ная масса оказалась невелика и 
в результате получилась супер-
массивная быстро вращающаяся 
нейтронная звезда. Но она все 
равно через некоторое время 
коллапсирует в черную дыру  - 
область пространства-времени, 
обладающую такой гравитацией, 
что у нее в плену оказываются да-
же сами кванты света. По мнению 
Хокинга, мы впервые получили 
экспериментальное подтвержде-
ние теории возникновения черных 
дыр из нейтронных звезд.

Клуб любознательных 

Видео, как горох 
ведет себя под 
наркозом, - на сайте 
kp.ru

 � УВИДЕНО НА Би-би-си

В последнем интервью Хокинг объяснил, 
как во Вселенной возникает золото
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Жаль, что 
Хокинг не успел  
объяснить, как 

приобрести 
золото по цене 
ниже рыночной.

Программу 
«Теорема Лаговского» 

слушайте 
по субботам 

в 15.45 (мск) 
на Радио «КП».
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После воздействия эфира усики гороха � 
безжизненно скрутились �.

Наркоз действует 
на растения так же, 
как и на людей

FM.KP.
RU
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Теперь победители 
представят регион на 
всероссийских состязаниях.

С 27 марта в Пензенской обла-
сти проходили региональные этапы 
Олимпиады профессионального ма-
стерства, во время которых студен-
ты региональных колледжей демон-
стрировали свои умения и навыки в 
рамках выбранных ими профессий.

Первыми себя показали электро- и  
теплоэнергетики. 10 студентов из 
четырех учреждений: Пензенско-
го колледжа информационных и 
промышленных технологий, Мок-
шанского агротехнологического 
колледжа, Кузнецкого колледжа 
электронных технологий и Спас-
ского колледжа профессиональных 
технологий и бизнеса - приняли уча-
стие в состязаниях по своему про-
филю. Победителем олимпиады 
стал Михаил Швецов из Пензен-
ского колледжа информационных 
и промышленных технологий.

28-29 марта в Пензенском коллед-
же транспортных технологий» со-
ревнования проходили по специаль-
ности  «Техническое обслуживание 
и ремонт автомобильного транспор-
та». Участие в конкурсе приняли 
студенты из шести образовательных 
учреждений среднего профессио-
нального образования Пензенской 
области. В течение двух дней они ре-
шали  задачи по организации управ-

ления коллективом, осуществляли 
перевод иностранного текста тех-
нического содержания, проводи-
ли  расчет курсового проекта. По 
итогам конкурса победителем стал 
Николай Тихонов, студент Пензен-
ского колледжа транспортных тех-
нологий. 

30 марта в Пензенском колледже 
информационных и промышленных 
технологий состоялся региональ-
ный этап Всероссийской олимпиады 
профессионального мастерства по 
укрупненной группе специально-
стей «Машиностроение».  В конкур-
се приняли участие семь участников 
из Пензенского колледжа информа-
ционных и промышленных техно-
логий, Кузнецкого колледжа элек-
тронных технологий и Зареченского 

филиала Пензенского государствен-
ного технологического универси-
тета.Победителем олимпиады стал 
Евгений Антипов, студент Пензен-
ского колледжа информационных и 
промышленных технологий. Каж-
дый конкурсант получил задания: 
на проверку знаний теоретического 
материала и выполнения практи-
ческих работ по проектированию 
технологического процесса механи-
ческой обработки, в соответствии с 
требованиями ЕСТД с использова-
нием программы «Спрут-ТП», пере-
воду чертежа в 3D модель в системе 
КОМПАС и переводу технического 
текста с иностранного языка.

По итогам олимпиады победители 
представят Пензенскую область на 
Всероссийских соревнованиях.
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 ■ ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Роспотребнадзор: в 
Пензенской области 
зафиксировали 
6149 случаев ОРВИ
Кира ВОЛКОВА

Самые высокие показатели -  
в Кузнецке и Пензе.

На 13-й неделе эпидсезона в Пензенской 
области заболеваемость ОРВИ в регионе 
по-прежнему остается выше эпидемического 
порога на 24%. Медики уже зарегистрировали 
6149 случаев острых респираторно-вирусных 
инфекций. Самые высокие показатели на-
блюдаются в Пензе и Кузнецке - здесь люди 
болеют чаще всего. 

- В этот раз ОРВИ пришли к нам достаточно 
поздно, в третьей декаде февраля, - отме-
чает начальник отдела охраны здоро-
вья и санитарно-эпидемиологического 
благополучия человека Министерства 
здравоохранения Пензенской области 
Галина Рожкова. - Больше всего болеют 
представители взрослого населения - лица 
старше 15 лет чаще всего числятся в списках 
заболевших. Заболеваемость среди детей 
в этом году регистрируется намного ниже. 

Специалист объясняет эти показатели хо-
рошей работой, проведенной в августе-октя-
бре по вакцинации от гриппа и ОРВИ, а также 
вакцинацией детей против пневмококковой 
инфекции, которую проводят в рамках На-
ционального календаря профилактических 
прививок, начиная с 2014 года. Вкупе эти 
прививки сегодня дают результат по мень-
шему числу больных простудными заболе-
ваниями детей.

Дорогие друзья!
Праздничный центр «Юнона» представляет проект «Win Wedding - Выиграй 

свадьбу», участниками которого можете стать вы или ваши родственники, 
друзья и знакомые, которые планируют в этом году пожениться.

Свадьба - это не только одно из самых значимых и ярких событий (как в 
жизни невесты, так и в жизни жениха), но и мероприятие, требующее се-
рьезных финансовых затрат. Именно поэтому в рамках долгосрочной соци-
альной программы «Школа молодой семьи» при содействии правительства 
и министерства культуры и туризма Пензенской области и информацион-
ной поддержке редакции газеты «Комсомольская правда» центр «Юнона» 
запускает мегапроект, главным призом в котором станет БЕСПЛАТНАЯ 
СВАДЬБА номиналом 300 тысяч рублей!

Розыгрыш пройдет 26 мая в 18.00 в ККЗ «Пенза». Для гостей мероприятия 
будут организованы фотосессии и видеосъемка, фуршет и розыгрыш призов. 
Все участники проекта получат приятные призы и бонусы на праздничные 
услуги. 

П о д р о б н о с т и  в  с о о б щ е с т в е  « В ы и г р а й  с в а д ь б у !   
#WinWeddingотЮнонаПраздник». Вход на мероприятие свободный, при 
условии предварительной брони.

Поторопитесь подать заявку по телефонам: 74-85-87, 89061599313.

 ■ СОБЫТИЕ

Елизавета АНТОНОВА

Традиционные соревнования 
прошли в рамках Года 
культуры безопасности.

В Саранске состоялись соревнова-
ния по настольному теннису среди 
подразделений МЧС, участие в ко-
торых приняли 10 команд. Семь из 
них представляли пожарно-спаса-
тельные части Саранска и Рузаевки, 
три остальных состояли из сотруд-
ников Главного управления, Центра 
управления в кризисных ситуациях 
и Саранского поисково-спасатель-
ного отряда. Всего в состязаниях 

приняли участие 30 человек. 
Каждая команда состояла из трех 

человек. Ограничений по возрасту, 
званию и должности не было. Об-
щий результат команды считался 
по сумме результатов всех ее участ-
ников.

В общекомандном зачете первое 
место заняла пожарно-спасательная 
часть №2, второе место пожарно-
спасательная часть №31, третье -  
специализированная пожарно-спа-
сательная часть. В личном зачете 
первое место занял Виталий Хаба-
ров из части №2, второе - Альберт 
Абдюшкин из части №2, третье - 
Николай Евдокимов из части №31.

Спасатели из Мордовии 
сыграли в настольный теннис
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В Пензе завершились региональные 
этапы Олимпиады профмастерства

Олимпиада продолжалась несколько дней.
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Глава региона Владимир 
Волков провел встречу 
с новым управляющим 
мордовским 
отделением ПАО 
«Сбербанк» Еленой 
Страшкевич.

В правительстве Мордовии 
обсудили взаимодействие 
ведомства с российским ли-
дером банковского сектора 
в частности кредитования 
ипотечного строительства 
в регионе. На встрече при-
сутствовали Председатель 
Правительства Республики 
Мордовия Владимир Суш-
ков, Заместитель Председате-
ля Правительства - Министр 
финансов РМ Алексей Симо-
нов, глава г.о. Саранск Петр 
Тултаев.

В частности, разговор затро-
нул тему снижения ставки по 
кредитам - как уже действую-
щим, так и еще не выданным.

Напоминаем вам, что в 
Мордовии уже два года ре-
ализуется программа льгот-
ной ипотеки, не имеющая 
аналогов в России. Пойти на 

данные меры региональные 
власти вынудила ситуация в 
строительной сфере в 2015 
году, когда квартиры в ново-
стройках почти не продава-
лись. Тогда правительством 
республики была придумана 
программа, согласно которой, 
любой житель республики, бе-
ря ипотеку под 12 процентов, 
оплачивает лишь пять их них. 
Все остальное возмещается 
из регионального бюджета. 
Причем условий для участия 
в программе было всего два: 
чтобы жилплощадь находи-
лась на территории республи-
ки и стоимость квадратного 
метра не превышала 44 ты-
сячи рублей. Мера оказалась 
эффективной, и участниками 
программы стали несколько 

тысяч семей. Снижение про-
центной ставки по этим кре-
дитам помогло бы не только 
физическим лицам, но и бюд-
жету региона.

- В своем Послании Пре-
зидент РФ Владимир Путин 
обязал увеличить объемы 
жилищного строительства в 
полтора раза, - отметил гла-
ва республики Владимир Вол-
ков. - Чтобы это произошло, 
нужно внести изменения в 
другие сферы экономики, в 
первую очередь - в систему 
ипотечного кредитования. 
Объемы вводимого жилья в 
Мордовии должны возрасти 
до 500 тысяч квадратных ме-
тров ежегодно. Для того, что-
бы это случилось, мы должны 
предоставить в полтора раза 

больше ипотечных кредитов, 
чем сейчас.

Помимо этой темы, на 
встрече обсудили вопросы 
жилищного строительства в 
селе, капитального ремонта 
МКД, строительства инже-
нерной инфраструктуры для 
новых жилых микрорайонов 
в Саранске, кредитования 
малого бизнеса, внедрения 
систем безналичных расче-
тов в социальной сфере и на 
предприятиях общественного 
транспорта республики.

Глава Мордовии поручил 
Правительству создать ра-
бочую группу, которая в по-
стоянном режиме будет от-
рабатывать все актуальные 
вопросы взаимодействия с 
ПАО «Сбербанк».
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 ■ РОССИЯ, ВПЕРЕД!

Юные пловцы из 
Мордовии взяли 
11 медалей 
в Пензе
Елизавета АНТОНОВА

Соревнования состоялись 
на прошедших выходных.

С 30 марта по 1 апреля в Пен-
зе проходило открытое областное 
первенство детской лиги плавания 
«Поволжье» на призы Героя Рос-
сийской Федерации Александра 
Самокутяева. Соревнования были 
посвящены Дню космонавтики.

За победу боролись более 40 
команд из 17 регионов страны. 
Республику Мордовия представили 
13 воспитанников центра «Старт». 

Результаты саранских спортсме-
нов оказались следующими: Илья 
Кайшев взял первое место на дис-
танциях 50 метров вольным стилем 
и брассом. Егор Воронцов пока-
зал лучший результат во время 
заплыва вольным стилем на 200 
метров. Илья Волков занял вто-
рое место на дистанции 50 метров 
брассом и третье на стометровке 
тем же стилем. Даниил Самсонов 
взял «серебро» на стометровках 
баттерфляем и вольным стилем и 
«бронзу» за 50 метров вольным 
стилем. Александра Пулова стала 
второй на дистанциях 50 и 100 ме-
тров вольным стилем и 50 метров 
баттерфляем.

 ■ ПЕРСОНА

Кира ВОЛКОВА

Исследование 
представлено центром 
информационных 
коммуникаций «Рейтинг».

Глава городского округа Са-
ранск Петр Тултаев поднялся в На-
циональной рейтинге мэров, заняв 
13 строчку по итогам января-марта. 
Рейтинг основан на оценке деятельно-
сти мэров столиц регионов и крупных 
финансово-промышленных центров 
Российской Федерации в указанный 
период.

Объектами исследования Нацио-
нального рейтинга стали руководители 
из 88 городов России. В их число 
входят мэры столиц всех субъектов 
РФ с добавлением представителей 
пяти крупных финансово-экономиче-
ских центров: Магнитогорска, Набе-
режных Челнов, Новокузнецка, Сочи, 
Тольятти.

Результаты «Национального рей-
тинга» получены на основании заоч-
ного анкетирования, заочных и очных 
опросов представителей экспертного 
сообщества. В «Национальном рейтин-
ге мэров» задействован максимально 
широкий круг экспертов различной 
профессиональной и социальной при-
надлежности. Такой состав позволяет 
сделать результаты исследования наи-
более демократичными и приближен-
ными к мнению населения с поправ-
кой на большую информированность 
и способность к анализу представите-
лей экспертного сообщества.

Петр Тултаев поднялся 
в Национальном 
рейтинге мэров

 ■ МНЕНИЕ

Алиса НЕВСКАЯ

Мэр города обязал 
ответственные 
службы заниматься 
последствиями 
происшествия  
в конце прошлой 
недели, повлекшем 
жалобы горожан.

27 марта в Саранске 94 дома 
на улицах: Бибиной, Косарева, Ли-
хачева, Гожувской, Рузаевской, 
Пуркаева, проспект 70 лет Октя-
бря, бульвар Эрьзи остались без 
горячей воды и отопления. Глава 
города Петр Тултаев обсудил си-
туацию с подчиненными на тради-
ционной планерке в понедельник.

- Перед началом ремонта ресур-
соснабжающая организация ОАО 
«СаранскТеплоТранс» пообещала, 
что температура в домах не снизит-
ся. Однако жители жаловались -  
весь день не было горячей воды 
и отопления. Восстановление по-
дачи тепла и подключение мно-
гоквартирных домов проводили 
усиленные бригады управляющих 
компаний. Работу пришлось про-
изводить по той же схеме, как при 
пуске тепла в начале отопитель-
ного сезона. Ремонт завершился 
ночью, - доложил Глава Октябрь-
ского района Сергей Мальченков.

Мэр Саранска еще раз напом-
нил, чтобы велась статистика по-
добных отключений. 

- Нас обвиняют в неуплате, за-
долженностях, между тем у нас к 
данной ресурсоснабжающей ор-
ганизации не меньше претензии. 
В течение летних месяцев надо 
было готовиться к отопительному 
сезону. Наверняка, они знали, что 
будут проблемы с этим участком 
теплотрассы, а если не знали, то -  
плохо. Информацию об отключе-
ниях отопления и горячего водо-
снабжения передают в Единую 
дежурно-диспетчерскую службу 
города с большим опозданием. 
Горожане спрашивают у нас, а мы 
не в курсе. Такое недопустимо. 
Эта организация находится в го-
роде и должна работать, в первую 
очередь, в интересах горожан, - 
заявил Петр Тултаев.

Напомним, на прошлой неделе 
сотрудники ОАО «СаранскТепло-
Транс» без предварительного уве-
домления и согласования слили 
воду в рабочем поселке Ялга, со-
общив, что причиной стал дефект 
трубопровода подачи тепловой 
энергии в районе Мордовэкспо-
центра. В результате отопление 
отключилось в 53 объектах, в том 
числе в 31 многоквартирном до-
ме. Без тепла остались 4500 
жителей.

В Саранске будут вести 
статистику аварий 
на теплотрассах

В правительстве Мордовии 
обсудили снижение 
ставки по ипотеке

Владимир Волков отметил, что снижение ставки по ипотеке 
благотворно скажется на объемах жилищного строительства.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

В связи с новой верси-
ей следствия, что Скрипа-
ли были отравлены греч-
кой, Британия высылает  
всех греческих диплома-
тов. 

✱  ✱  ✱
- Приговор - 25 лет!
- Ваша честь, но мне 

же 83!
- Мы же не требуем 

от вас невозможного, 
подсудимый. Отсидите 
сколько сможете.

✱  ✱  ✱
- Батюшка...
- Что, сын мой?
- У вас случайно нет при 

себе крестовой отвертки?
✱  ✱  ✱

В магазине.
- У вас есть телевизор 

с электронным филь-
тром фигни?

- Да, блин, взяли один 
на пробу. Вон стоит в 
углу и включается раз 
в неделю, сволочь!

✱  ✱  ✱
У меня в детстве была 

кукла - не оторвать глаз. 
Но я росла девочкой силь-
ной и глаз таки оторвала…

✱  ✱  ✱
Кассирши точно зна-

ют, что ты совершенно-
летняя, а паспорт спра-
шивают, чтобы поржать 
над твоей фоткой.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какой певец сидел в ложе на 
прощальном концерте Клав-
дии Шульженко? 8. Какое 
государство провозгласили в 
доме Библии? 9. «... мой род-
ной от мамы другой» (из муль-
тфильма «Подводная братва»). 
10. Знать из Древнего Рима. 
11. Брат и соратник Степана 
Разина. 13. Где планерки про-
водят? 14. Камень из диоксида 
кремния с водой. 18. Когда 
сердце ударяет в голову. 19. 
Итальянский белый хлеб. 20. 
В какой стране ЕС чаще всего 
велосипедисты сталкиваются? 
21. Какой саратовский пост 
занял Петр Столыпин в 1903 
году? 22. Резервная ... у про-
граммистов. 23. Самые про-
даваемые водоросли в Японии. 
24. На основании какого дого-
вора регламентируется работа 
ООН? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лепта, 
но без пафоса. 2. Материн-
ский, но не инстинкт. 3. Чему 
посвящен трактат «Практика» 
Исаака Ньютона? 5. Гарнир к 
чаепитию. 6. Художественное 
высмеивание. 7. Каким по-
рошком индейцы исцелялись 
при змеиных укусах? 9. На чем 
написана инструкция к магиче-
скому контрабасу из фэнтези 
о Тане Гроттер? 12. Павка у 
Николая Островского. 13. Ка-
кой из французских сыров гур-
маны советуют употреблять как 
можно ближе к дате истечения 
срока годности, но ни в коем 
случае после? 15. Кого из тур-
геневских героев перед самой 
смертью посещали видения бе-
гающих вокруг красных собак? 
16. Антагонист аналогии. 17. 
Христианский монастырь. 18. 
Единственная птица с мочевым 
пузырем. 20. Маг своего дела.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Утесов. 8. Изра-
иль. 9. Братан. 10. Нобилитет. 11. Фрол. 13. Кабинет. 14. Опал. 18. 
Страсть. 19. Чиабатта. 20. Дания. 21. Губернатор. 22. Копия. 23. 
Нори. 24. Устав. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Взнос. 2. Капитал. 3. Алхимия. 
5. Торт. 6. Сатира. 7. Ваниль. 9. Береста. 12. Корчагин. 13. Камам-
бер. 15. Базаров. 16. Отличие. 17. Лавра. 18. Страус. 20. Дока.

ольга БастрыгиНа, 
Нижний Новгород:

- Преподаю современные танцы, 
учусь в магистратуре, люблю смотреть 

хорошее кино, изучаю менеджмент 
спортивной отрасли.

Комментирует  
стилист-имиджмейкер  

Вика МАЙОРОВА:
- Цветочный принт актуален не первый сезон 

и прекрасно смотрится на лаконичном платье. 
Черные изящные лодочки дополняют  

нежный образ.
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